



MEMORIAS DE UN COMUNISTA

Por

Elías Zafra Viola

Impresión: Gráficas San Fermín, S.L.

Filmación: Artegraphic

Depósito legal: NA-2.493

Primera edición: 2001

PRÓLOGO

Amigo lector:

Me pide Elias que haga una breve introducción, a modo de prólogo o presentación, en esta autobiografía suya, que ahora tienes en tus manos. Posiblemente sea el menos indicado para acometer esta pequeña reflexión, porque otros compañeros, dada su larga militancia, con más conocimiento sobre él, sobre su vida y sobre su compromiso, podrían superar con creces estas letras y realizar alguna reflexión más profunda, más equilibrada y tal vez más centrada en toda su trayectoria personal y militante. Por ello, pido en principio humildad y comprensión en la lectura de estas líneas.

El libro que os proponéis leer no es un libro al uso. Es un libro "duro", como dura ha sido la historia de este país en el siglo XX. Que nadie espere medias palabras, medias tintas, o medios compromisos en su contenido. Se podrá estar de acuerdo o no con lo que en él se dice, pero lo que se dice se muestra con rotundidad, sin adjetivos que adornen, a modo de mascarilla embellecedora, la realidad de toda una época de negra historia en este país nuestro.

Una historia que hunde la niñez en la Guerra Civil española para ir hacia una adolescencia de postguerra en la que pueden retratarse toda la generación de Elías. Una generación barnizada, a la fuerza, con el olor azul y rancio de los vencedores, que irán conformando un pequeño número de rebeldes y de toma de conciencia en unos, -los que acabarán padeciendo el peso de haber sido los perdedores de siempre en la historia de esta España nuestra,- y un espíritu de derrota en la mayoría y en otros que se acabarán transformando en conversos y convencidos, pero ambos como corifeos de aquella España victoriosa, de desfiles, de iglesias y de imperios de metáforas construidas para ocultar la miseria, la represión, las torturas...

El libro de Elías es algo más que una autobiografía precisamente por eso. Porque en un tiempo donde pensar, de forma distinta a lo establecido, es una actividad poco practicada, y puede ayudar a enfrentarnos a nosotros mismos ante la Historia que pretenden transformarnos a diario, que nos reescriben desde la amnesia oficial, bien pensante, y por ello mayoritaria. Sin embargo, el libro que tienes en tus manos, es una modesta contribución

para rebelarse ante ese afán establecido para que olvidemos.

He oido muchas veces, a pensadores e ideólogos de izquierdas, decir que la memoria es posiblemente un arma revolucionaria en este tiempo que nos toca vivir, porque sin ella no somos nada. Y es evidente que es así, porque la memoria es lo que nos ayuda a comprender el presente, y por tanto, la Historia es el elemento fundamental para construir el futuro.

Y la historia de Elías arranca de ese pasado, de esa memoria colectiva, donde nombres célebres, que hoy pasan por demócratas de toda la vida, quedan al descubierto como demócratas de ocasión que vivieron en y de aquella España, para hoy aparecer, ante la voladura controlada de aquella memoria de la que hablamos, como si aquello no hubiera existido nunca.

La Extremadura profunda del hambre, de la codicia de unos frente a la miseria de otros, queda al descubierto. Por eso es un libro "duro", porque no maquilla el pasado. Es un libro escrito desde el sentimiento de todos aquellos que han vivido el compromiso, que padecieron la clandestinidad, la tortura, la marginación, las cárceles... Puede que el riguroso análisis de ese tiempo no sea medidamente reflexionado de forma científica y académica de estas páginas, pero qué duda cabe que están escritas desde las vivencias que marcaron a todo un grupo de luchadores que se proponían algo tan normal como recuperar un mínimo de dignidad y de derechos humanos tan imprescindibles en aquellos momentos, como igualmente necesarios ahora.

Esta es su grandeza: situamos en un contexto dificil. casi olvidado, desconocido por nuevas generaciones de extremeños y españoles que piensan ingenuamente que este país es hoy una democracia, simplemente por la voluntad de un príncipe, convertido en Rey a la muerte del dictador que le impuso. Un pensamiento este, que se extiende y se generaliza en las mentes de esas nuevas generaciones para que no haya ni un solo hueco que les haga pensar, como memoria histórica del pueblo, que en la construcción de la poca democracia que tenemos, estos hombres, estos pocos luchadores, tienen más responsabilidad y mérito en su construcción, que mil coronas reales impuestas por cualquier dictador.

Manuel Sosa. Coordinador de IU en Badajoz

PRÓLOGO DEL AUTOR

Soy Elías Zafra Viola, militante del partido comunista desde 1935, empecé de Pionero cuando tenia solamente 10 años y he militado en el partido durante toda la dictadura como ya cuento en mis Memorias y hasta la fecha sigo militando y seguiré hasta la muerte, pues mientras halla miseria, injusticias y canallas que las cometan yo seguiré siendo militante comunista.

He escrito mis memorias para complacer a muchos compañeros y amigos, con la sana intención de complacer a todos y al mismo tiempo para que se enteren muchas criaturas de las torturas, vejaciones, fusilamientos, de todo lo que ocurrió en Badajoz y su provincia, De las miserias que ha pasado y aun sigue pasando la clase trabajadora, por que de todos los historiadores a los que he leído, ninguno dice la verdad, eso se llama ocultismo y el ocultismo es negarle los derechos de libertad al pueblo, es tener a éste sumido en la ignorancia, en la incultura y en el ocultismo. Es inaudito que los llamados socialistas hallan estado gobernando durante trece años y no hallan ayudado a la clase trabajadora ni sacado a la palestra todas las miserias del franquismo, ni publicado todos los crímenes cometidos en la guerra civil para que las gentes que los votaron conocieran toda la verdad. No, ellos hicieron lo contrario lo mismo que hizo el franquismo, asesinatos, torturas, enriquecimiento de todos ellos y, todo lo que cuento a continuación.

Un saludo a titulo póstumo a todos los que dieron la vida por la clase trabajadora y la libertad y un abrazo muy fuerte para todos los que lucharon contra el franquismo durante la clandestinidad y siguen aún luchando por los trabajadores y la libertad que siempre nos han negado.

Mientras escribo estas líneas me entero que le han hecho un homenaje a titulo póstumo al hombre mas inepto que ha existido, Manuel Rojas Torres, que durante el periodo en el que ejerció de Alcalde de Badajoz, quedó a la ciudad empeñada en mas de diecisiete mil millones de pesetas. Claro que a estos homenajes solo van los estómagos agradecidos.

Si un día llegamos a conseguir la libertad en toda su amplitud y logramos instaurar la República, tenemos que tener en cuenta el resultado de la primera y la segunda y elegir verdaderos defensores de la clase trabajadora y de las libertades y que no nos pase como en las repúblicas anteriores en las que sus dirigentes fueron unos traidores. Para que eso no vuelva ocurrir la Izquierda tiene que unirse y, unida y sin fisuras puede llegar a conquistar esas libertades y ese bienestar para la clase trabajadora, nosotros compañeros camaradas no tenemos que pensar en esperanzas, no, nosotros si queremos conseguir algo tendrá que ser basándose en lucha sin descanso porque "esperanza" es palabra de rey, de curas, de hipócritas, para seguir engañando al pueblo. Aquellos curas a los que me refiero, son a los que por la mañana decían misa y por la noche iban a dar el tiro de gracia.

También tenemos que tener presente todo lo que nos ha ocurrido con los tránsfugas como López Garrido. Cristina Almeida y tantos otros a los que votamos para que defendieran a la clase trabajadora. Estos desertores que creian que iban a conseguir la destrucción de IU y del PCE. Pues no. IU sigue adelante, mientras ellos se arrastran a unos tiranos que han llevado a España a la corrupción y a la miseria, que han hecho todo como lo hacia el franquismo y, que ahora cuando se les ha terminado la "teta" andan a la greña unos contra otros.

Ni soy periodista ni soy escritor, solo soy un luchador nato que nunca he traicionado a la clase trabajadora, cuando empezó la guerra civil, solo tenia estudios primarios y mi Universidad fue la cárcel, allí realicé un curso topografía por correspondencia con una beca que me concedieron.

MEMORIAS DE ELIAS ZAFRA VIOLA LAS MEMORIAS DE UN COMUNISTA

ELIAS ZAFRA VIOLA, nacido en Barcarrota el 25 de Agosto de 1925, hijo de Manuel y de Ana, con D.N.I. núm. 8.226.330.

Del mismo matrimonio de sus padres nacieron además del que suscribe dos varones y una hembra más.

Comenzó el Colegio a los 4 años, en 1929.

Mi padre era un obrero que realizaba toda clase de trabajos, él siempre estaba trabajando, eso sí, cobrando por ello unos sueldos de miseria. Pero trabajaba mucho a destajo en las carreteras, así se ganaba algo más.

Cuando me daban las vacaciones (a partir de los siete años), empecé a trabajar con mi padre. Ilevando burros en la carretera que va de Villanueva del Fresno a Cheles.

En el año 1935 me afilié a la organización PIONEROS, organización que dependía del PCE

Hacíamos de todo, educación, gimnasia, deporte, instrucción formación política, trabajos en defensa de los derechos de la clase trabajadora, abolición de la esclavitud y terminación de la tiranía.

En ese mismo año en la localidad de Barcarrota, donde yo nací, una noche la Guardia Civil la emprendió a tiros hiriendo a cuatro o cinco obreros que pascaban por la Plaza, o sea, en la puerta del Ayuntamiento. Eran los métodos que utilizaba la Guardia Civil para amedrentar a la clase trabajadora para terminar la revolución obrera y así los tiranos seguirían viviendo a cuerpo de Rey, mientras los pueblos sucumbían en la miseria. A la Guardia Civil la utilizaba el Capital para la represión de la clase trabajadora. Ese mismo año la Guardia Civil cogió a un pobre hombre cogiendo bellotas, lo pusieron a correr delante de los caballos hasta que

cayó reventado, tenían atemorizado a todo el pueblo, a toda costa querían acabar con el progreso que iba consiguiendo la clase trabajadora, Nosotros, mi familia, como ya he dicho antes la componíamos cuatro hermanos, mi padre y mi madre, vivíamos en una casita pequeñísima, se componía de una habitación, un chozo que nos hacia de cocina y otro chozo que era la cuadra para los burros. En la Reforma Agraria le dieron a mi padre cuatro fanegas de tierra para sembrarla, yo siempre que tenia vacaciones o días de fiesta iba a ayudar a mi padre a sembrar la tierra, al terminar la cosecha, el dia 14 de Agosto de 1.936, cuando estabamos entrando en el pueblo acababan de entrar los rebeldes en el pueblo de Barcarrota, al día siguiente fueron llamados todos a la plaza de toros, les prometieron que no les harian nada si se entregaban, al día siguiente, o sea, el día 16 de agosto del 1936. detienen a mi padre, y el día 17 de agosto lo fusilaban, sin juicio ni nada, un asesinato en toda regla, porque mi padre el único delito que habían cometido era trabajar para darle de comer a sus hijos, como todos los demás a los que fusilaban. Aquel mismo día cuando fuimos a llevarle en desayuno a mi padre nos dijeron que se lo habían llevado a Badajoz, y nosotros ya sabiamos lo que significada aquello, mi madre hablo con el cura del pueblo, para darle sepultura a mi padre. A mi padre lo dejaron por dentro del cementerio y los otros cuatro, entre ellos, una mujer los hecharon a la fosa común. Para darle sepultura a mi padre llevamos un ataúd y nos encaminamos al cementerio acompañados por un vecino que se llamaba Elias "el de la Candelaria", otro vecino que se llamaba Adrián Lindo y una tía mía que se llamaba Teresa, hermana de mi madre, el cura y yo.

Al día siguiente fusilaron a un primo hermano mio que se llamaba Eugenio y tenia 25 años al que también tuve que ir yo a enterrarlo, y al otro día y una tía mía que se llamaba Socorro, todos los días a partir del día 16 de Agosto de 1936 fusilaban a varias personas.

Ese mismo año era un trajín de falangistas, de civiles, de soldados, un terror fuera de serie. En aquellos días se cometieron asesinatos y crimenes horrorosos, en Higuera de Vargas, Jerez de los Caballeros. Táliga, La Albuera, Badajoz, Talavera, Burguillos del Cerro, Almendralejo, en fin, de todos los pueblos de la provincia de Badajoz, que fueron tomados por el franquismo. En Jerez de los Caballeros, se hicieron fuertes ocho ó diez mineros en una torre del pueblo, allí los sitiaron y allí fueron fusilados, al cabo de dos días de resistencia. Resistencia heroica aunque al final tuvieran

que rendirse. En Almendralejo, también se hicieron fuertes en el campanario y también sucumbieron a la presión tan brutal de los asesinos, pero aqui murieron todos luchando, en todos los pueblos se cometían asesinatos horrorosos. En Barcarrota a Juan Sosa le hicieron cavar la fosa, luego le dieron toda clase de martirios, hasta castrarlo y sacarle los ojos vivo y luego lo enterró un pastor que allí estaba presenciando toda la macabra escena

En una cueva de la Finca La Pulgosa entre Barcarrota y Jerez de los Caballeros descubrieron que había gente escondida, entre ellos había cuatro hombres y una mujer, cinco en total, los llamaban para que salieran y se resistieron, entraron fuego por la boca de la cueva y salieron. La chica tenia 19 años y estaba embarazada, le infligieron toda clase de torturas y vejaciones, entre ellas la violación y luego el asesinato. También otro de los fusilados en Barcarrota era Joaquín Sosa hermano de Juan y José. Este último se fue para la zona republicana y llega a ser Gobernador de Badajoz zona republicana.

En Alconchel de una familia de seis miembros quedó solo una niña de 10 años, fusilaron al padre, a la madre, dos hijas y un hijo con 14 años, A las chicas y al chico los cogieron el campo, como habían fusilado a sus padres los menores habían huido, los encerraron en la cárcel del pueblo y cuando iban a fusilar a las dos hermanas, una con 16 y otra con 18 le dicen al hermano:

Vete para casa que a tus hermanas las llevamos a Badajoz.

Yo voy donde vayan mis hermanas. - contesta el chiquillo -

Pues ¡hala! - y fusilaron a los tres.-

Cuando estoy escribiendo estas líneas mi corazón llora de pena y de rabia, tantos crimenes, todos los campos estaban llenos de mujeres, niños y hombres, todos se dieron cita en la sierra de Monsalud, alli se hicieron fuerte, milicianos, todos trabajadores, recibían ataques de los facinerosos y uno de los días se presentan dos aviones de la República con paquetes, con comida y ropa, pero algunos cayeron en poder de las fuerzas fascistas.

Un día el Teniente de la Guardia Civil Verdasco, mas conocido por el Teniente Mocoso, asesino de trabajadores, hijo del pueblo de Almendral, fue abatido por "El Torcro" de la Torre de Miguel Sesmero. Un tiro certero acabó con ese asesino, a los pocos días tuvieron que abandonar las sierra

Monsalud por que la aviación franquista realizó varios bombardeos que produjeron algunas bajas, entre ellas una niña de 10 años. Entonces estas familias que estaban en la sierra de Monsalud de repatriaron, unos se fueron para Portugal, otros cruzaron las líneas franquistas y pasaron para la zona de la república, otros se repatriaron por el monte, muchos de ellos fueron apresados y fusilados

El año 1937 nos dejaron todavía sembrar las cuatro fanegas de tierra que nos habían dado la República

Mi madre y yo la sembrábamos y la recogíamos, la trillábamos, después nos quitaron las tierras y entonces nos dedicamos a coger trozos de corcho para venderlos y de eso vivíamos.

Un dia cuando estabamos en la fábrica donde vendíamos el corcho, coincidimos con el mismo cura que ofició en entierro de mi padre, y al escucharme pronunciar "me cago en dios" me dijo que a ver si me iban a hacer lo mismo que le hicieron a mi padre.

Ese mismo año 1937 nos fuimos mi madre y yo con los dos burros que teníamos, a trabajar a la carretera que va de Almendralejo a Zarza de Alange, allí tomo contacto con los prisioneros, a los que tenían machacando piedra, al tomar contacto con ellos me entere de que allí había comunistas, socialistas, o sea, todos obreros, pero ninguno conocía el oficio de machacar piedra, aquello era una situación de perros, las calamidades que pasaron aquellas criaturas, cuando hicimos amistad, aunque la Guardia Civil no nos dejaba acercarnos mucho, y había que acercarse a ellos en algún descuido, yo les daba paquetes de tabaco y me preguntaban como iba la guerra, yo les contestaba lo que sabia y me daban cartas para el correo porque sus familias no sabian nada de ellos, así estuvimos tres ó cuatro meses, unos tenían los familiares por la zona de la república, y los menos por la zona franquista. Desde ésta carretera nos fuimos a la de Villagonzalo, digo nos fuimos porque ibamos mis hermanos. mi madre y una hermana de mi ella, mi tía Quica, de ahí nos fuimos Valdecaballeros, a trabajar en la carretera de Valdecaballeros a Logrosán que se estaba haciendo nueva. Nos íbamos acercando cada vez mas al frente ya que nuestra intención era pasarnos a la zona de la República, ya estábamos a unos seiscientos ó setecientos metros de distancia aunque nos tenían muy vigilados. Estabamos tan cerca del frente que los obuses de la artillería franquista nos pasaban por encima, y en las faldas de aquella sierra había cadáveres por todas partes. En el mismo Valdecaballeros, nos coge la terminación de la guerra.

Se paralizaron las obras y al no haber trabajo nos vinimos a Badajoz, y nos fuimos a vivir a la posada de la calle Trinidad, allí habia de todo, hambre, miseria, piojos, prostitución, hasta la dueña de la posada le ponia los cuernos al marido.

Al terminar la guerra se paralizaron todas las obras y no tuve otra salida que dedicarme al contrabando para mantener a mi familia, no había cumplido aún los 14 años, pero ya me consideraba un hombre, porque desde muy pequeño fui bastante mas maduro que lo que le correspondía a mi edad

Aquí en Badajoz, contacté con Negriles un hombre de treinta y pocos años, él tenia una huerta arrendada en Malos Caminos, él sabia que habían fusilado a mi padre y me empezó a hablar del partido Comunista y yo le llegué a declarar que si, que me sentía comunista, que pensaba comunista, después de muchas charlas me dijo que si estaba dispuesto a colaborar en algo para la ayuda de los presos políticos y yo le dije que si que contara conmigo, y ya con el tiempo me dijo que si querria afiliarme al Partido Comunista y yo le contesté que ya estaba en el Partido desde 1935. A continuación ya me fue presentando a algunos camaradas, conocí a Silva, a Eduardo, el de la Cabeza del Toro, Severo Suero, los hermanos Trabajo, Manuel y José, Villafaina y algunos camaradas más también entré en contacto con mi primo Leonardo Mangas, que estuvo defendiendo la República en la muralla de Puerta Trinidad

Mi primo Leonardo me relató todo lo que ocurrió en la toma de Badajoz como también me lo han relatado mucha de la gente que vivió el comienzo de la guerra en nuestra ciudad. Recabé testimonios de todos los que vivieron la toma de Badajoz, mi primo me contó como ocurrieron los hechos, como el Coronel Pendingola al comenzar el levantamiento, mandó a Farrona al mando de un batallón a defender Madrid, cosa que era innecesaria, era una estrategia para quitarse al Comandante Farrona del medio, una vez que había enviado a Farrona a Madrid y éste hubo partido hacia la capital, le dio permiso a todos los soldados y se negó a entregar las armas al pueblo, y Pendingola se marchó para Portugal, haciendo ver con esta actitud que huía del franquismo, pero Salazar (Jefe del Gobierno portugués) lo envió para la zona de la República, concretamente a la

provincia de Gerona. ¡Que patraña mas grande; Salazar lo tenia todo amañado con la quinta columna franquista de España, por que a todos los milicianos y obreros que huyeron para Portugal. Salazar se los entregó a Franco para que los asesinaran el la Plaza de Toros o en el Cementerio y a Pendingola y a su séquito lo mandó para la zona de la República, para que siguiera vendiendo a los reales republicanos, allí encontró la horma de su zapato, siendo asesinado con un tiro por la espalda. Si Pendingola hubiera sido leal a la República, la guerra civil termina en Badajoz, los fascistas atacaron el 14 de agosto de 1936, entraron en Badajoz el día 15. Badajoz estaba defendida por milicianos, carabineros, mineros de Burguillos del Cerro y soldados de los que Pendingola había dado permiso para irse a su casa, estaban en la muralla de Puerta Trinidad, tenían una ametralladora, la ametralladora era de los carabineros y casi todos los fusiles que había eran también de éstos, mas de trescientos voluntarios milicianos esperando que cayera algún compañero para coger el fusil ya que las armas escaseaban. cosa que no se daba porque estaban parapetados tras la muralla hasta el punto que abatieron mas de trescientos legionarios entre muertos y heridos. El que manejaba la ametralladora era "El Maleno" un albañil de San Roque, los legionarios atacaban por Puerta Trinidad, los Regulares, que la mayoria eran moros, por Puerta Carro que estaba defendida por la guarnición del fuerte de San Cristóbal, al mando de aquella guarnición estaba un teniente que se sublevó y ese día entraron por Puerta Carro. Al entrar por Puerta Carro lo primero que hicieron fue poner en libertad a unos trescientos presos fascistas y así fue la toma de Badajoz, le atacaron por la espalda a los que defendian Puerta Trinidad y algunos murieron luchando. como un sargento de carabineros y dos voluntarios que se hicieron fuertes. no se quisieron entregar y alli quedaron en la muralla.

Cuando entraron los Regulares por puerta Carro, a continuación rompieron el frente por Puerta Pilar. Éstos milicianos y los soldados a los que había dado permiso Pendingola se retiraron y se atrincheraron en el teatro López de Ayala y allí cayeron todos estos valientes. Hubo una gran resistencia por todas partes. De la presión tan brutal del fascismo los milicianos se defendieron como verdaderos titanes, muchos de ellos no habían cogido un arma jamás, estos valientes se atrincheraban donde podían y le hacían frente a todo lo que se le ponía por delante. Su lucha era muy desigual toda vez que los fascistas atacaban con cerca de 7000 hombres bien armados y bien adiestrados. Los defensores de la república no tenían ni un fusil para cada uno, y solamente tenían dos ametralladoras.

Cuando estaban luchando, dando su vida por la república, no se dieron ni cuenta que sus mandos habían abandonado, como Pendingola, Granado (Gobernador), Madroñero (Alcalde) el Comandante de la Guardia de Asalto de Badajoz y con ellos todos los que dependian del mando, y mientras ellos huían estos valientes seguian luchando sin saber que habían sido traicionados por sus jefes. El valor de estos valientes que murieron luchando contra una fuerza muy superior hay que resaltarlo, pero supieron morir por la libertad. Los que los traicionaron no tenían dignidad huyeron como ratas cobardes. Si estos milicianos hubieran tenido buenos mandos, buenos dirigentes, buena organización otro gallo hubiera cantado, entonces no hubiera habido tanto asesinato.

Los guardias civiles que los fusilaron no hubieran podido realizarlo. Pero hasta en eso fueron nobles estos milicianos, que tuvieron en sus manos a todos estos civiles y todos los fascistas y les perdonaron la vida para que luego se la quitaran a ellos. Culpables: los dirigentes, los que ya he dicho antes y muchos mas a los que los comunistas le dieron la fórmula para acabar con el levantamiento fascista. Así se hubieran evitado todos los asesinatos cometidos por los fascistas, asesinatos que se deben a los dirigentes socialistas y republicanos que hicieron todo lo contrario de lo que tenían que hacer, asesinatos que dibujaron una macabra escena con muchas calles de Badajoz llenas de cadáveres y de un río de sangre que corria por ellas. Algo que fue presenciado por muchos camaradas, algo que vo presencié en la cañada de Sancha Brava un amanecer cuando cuidaba unos burros. Serian sobre las cinco de la mañana. Ilega un furgón cerrado y aparca como a unos cien metros de donde yo me encontraba, abren el furgón y salen de él cinco miembros de la guardia civil, tras ellos, cinco presos maniatados, y por último un cura. En un momento de la escena, uno de los detenidos, que presumiblemente había logrado deshacerse de las ataduras comienza a luchar contra la guardia civil, les tiró a todos patas arriba, hasta que un certero disparo acabó con su vida, a continuación fusilaron a los otros cuatro. El cura que acompañaba la expedición se llamaba Vicente, un asesino, capellán de la prisión de Badajoz., al que conoci dos años mas tarde en 1945 cuando cai preso y me encarcelaron en la prisión de Badajoz.

Hay que tener en cuenta que durante toda la guerra así como después de la misma, siempre estuvo metida en medio la mano del clero. Pero además no se ocultaban de nada, lo hacían todo a cara descubierta. Y relato todo esto porque lo he vivido y lo he presenciado, la actuación del clero, la de la guardia civil, la de falange y de todos los desmanes que cometieron las hordas franquistas.

Los afines al régimen franquista que murieron en la capital fue por que ellos se enfrentaron a tiro limpio contra los milicianos, como por ejemplo el caso de Díaz Ambrona, ya relatado en estas memorias. En los pueblos de la provincia en los que hubo fusilamientos por parte de la República fueron en Talavera la Real. Almendralejo y Fuente de Cantos. Si es cierto que hubo fusilamientos a consecuencia de los asesinatos de obreros que venia cometiendo Franco por todos los pueblos que eran tomados en las provincias de Sevilla y Badajoz.

Obreros, republicanos, socialistas, a todos los trabajadores, no os fiéis de cantos de sirenas, no os fiéis de demagogos, desplazarlos en vuestras organizaciones, no les votéis, no les creáis las mentiras que os dicen, porque si los dirigentes al principio de la guerra hubieran actuado como tenían que haberlo hecho, de otra forma muy diferente viviríamos hoy.

Volviendo a mi afirmación de que el clero estaba metido en todo, tenemos una pequeña ó gran muestra de ello con la actitud del entonces Papa Pío XII, que cuando Musolini le enviaba los cañones a Franco para matar españoles, antes de que el armamento saliese de Italia eran bendecidos por Su Santidad.

Arcadio Carrasco, José Díaz Ambrona. Ramallo, Carande, los Pablo Moreno, Marzal, Guillermo Jorge, los curas Rafael, Lomba y Vicente, todos ellos asesinos a los que conocí personalmente, intervinieron en todos los crímenes que se cometieron en Badajoz.

Al Maleno, Yagüe lo indultó, lo enroló en la legión.

Enseguida empezaron los fusilamientos y las detenciones. La Guardia Civil y los falangistas fusilaron a diestro y siniestro.

También se dio un caso en el que un maricón al que le llamaban "el cateto", y que hacia su vida en las calles de las putas. Luchó en la muralla y se distinguió por su arrojo y valentía. Este personaje, una vez que termino la resistencia en todo Badajoz se escondió en casa de unas prostitutas y éstas intentaron de sacarlo de Badajoz. Cuando se dirigían junto con su protegido por la calle de San Juan, lo descubrieron los legionarios y se abalanzaron sobre él. En el forcejeo logró arrebatarle el fusil a uno de ellos

y le golpeó con la culata del mismo, derribando al legionario al suelo, salió corriendo y se escondió en una casa haciéndose fuerte, pero solo tenia cinco balas y al agotársele las mismas, fue asesinado allí mismo.

Otro maricón al que le llamaban "la Juanita" que vivía en la barriada de San Roque, concretamente en la calle Macón, se había significado mucho por las calles de Badajoz y era muy conocido y, cuando terminó la toma de Badajoz se escondió en su casa. Los falangistas en varias ocasiones fueron a por él para fusilarlo pero el fingía ataques de histerismo y caía redondo al suelo y ante esa situación los falangistas optaban por desistir de su misión. Hasta que le proponen alistarse a la legión y éste acepta. Una vez en el frente le alcanzó un tiro en la muñeca y como consecuencia le amputaron la mano. Consecuencia que a partir de entonces le sirvió para que fuese popularmente conocido como "la manea". Yo hable muchas veces de política con él, era un gran antifranquista. En innumerables ocasiones prestó su ayuda a presos políticos.

Pero lo mas cínico de todo esto es cuando el clero llevaba bajo palio al asesino mas grande de toda la historia y de todo el mundo, Franco, el que estuvo fusilando durante mas de diez años a criaturas inocentes. Los cardenales, obispos, curas, damas catequistas, celebraban muchas misas, muchas confesiones pero, al mismo tiempo que confesaban estaban pensando en los que iban a asesinar al día siguiente, al fin y al cabo ¿que es el palio?. Otra mentira, otra parodia, otra invención del clero para engañar a las masas, a aquellos que pasan hambre y miseria, que es lo que quiere el clero, miseria, incultura, esclavos.

Un esclavo cuando muere pierde la esclavitud, un poderoso cuando muere pierde el bienestar, pero el obrero tiene que luchar por su libertad, por su bienestar, porque el dia que muera tenga algo mas que perder que no sea solamente la esclavitud. Que también tanga bienestar como lo tienen los que viven a costa su sudor. He luchado durante todo el franquismo de noche y día, para acabar con las dictaduras, y cuando ganó las elecciones Felipe, me encuentro poco mas o menos con otra dictadura. Dictadura que sigue con Aznar. Porque mientras haya familias intocables continuará el miedo y mientras sigan existiendo familias intocables no habrá libertad, no habrá democracia.

Porque que no hay que olvidar que los únicos que dimos la cara fuimos los comunistas sabiendo que nos mataban, porque fueron miles a los que mataron, pero caíamos diez y al instante ya había otros veinte más, nunca

volvimos la cara, igual daba hombres que mujeres, muchos y muchas cayeron asesinados por las balas cobardes del franquismo, otros con veintitantos años de cárcel a sus espaldas. y otros estamos aquí para contarlo. Pero si tengo algo que decir. que el gobierno de Suarez ha sido el mejor gobierno que ha tenido España después de la dictadura, porque todos los gobiernos posteriores al de Suarez han sido de corte dictatorial. En los de Felipe se han cometido barbaridades, asesinatos, corrupción. autoritarismo, persecución. Yo mismo he sido perseguido por negarme a afiliarme al PSOE. Y en el gobierno formado por José María. Aznar tambien nos encontramos con nesepotismo, con corrupción, con persecución, porque yo, también en la actualidad estoy siendo perseguido. Por denunciar la corrupción se me persigue y todo esto es demostrable. lo he denunciado a través de la prensa, tanto escrita como hablada, en medios de comunicación, como la cadena SER, cadena COPE, Diario EL MUNDO, y ellos ni puto caso, todo mutismo y más mutismo.

Después se habla de democracia. Nunca habrá democracia en este país mientras no se denuncien todas las injusticias que se cometen tanto de una índole como de otra, y todos seamos iguales ante la ley. Pero para que esto ocurra se tiene que reformar la Constitución y terminar de una vez por todas con toda la corrupción existente en la justicia española, y para que todo esto ocurra hay que aprobar una ley en la que tengan cabida las condenas a todos los componentes de eso que se llama Justicia, porque ¿Cuántos han pago por el asunto de los que se llevaron los Fondos Reservados? Y ¿Cuantos han pagado por los crímenes cometidos por el G.A.L.? Muy pocos. Los mayores responsables siguen en la calle. Pero lo peor de todo ésto es que se le llame Justicia a lo que tenemos en España, porque ellos saben bienquienes son los que han cometido estas fechorías. Así llevamos mal camino con tanto ocultismo, y se van acumulándolos casos y puede llegar a ser una bomba de relojería que puede explotar en algunas manos.

La prisión era el Palacio de Godoy donde estaban retenidos los fascistas, que fueron liberados una vez que las fuerzas franquistas entraron por Puerta de Carro.

Todos los carabineros que estaban defendiendo la muralla fueron fusilados, incluso un jefe de la Guardia Civil y su hijo, porque no se adhirieron al levantamiento. Detrás de todos estos fusilamientos estaba la

mano del capital Marzal y el teniente Verdasco, mas conocido por el teniente Mocoso, Carande un terrateniente de la localidad de Almendral, pero afincado en Badajoz, un asesino de tomo y lomo.

Aquí en Badajoz nada mas que hubo una muerta violenta que afectara al bando franquista, la de Juan Díaz Ambrona, al que mataron unos milicianos porque él previamente la emprendió a tiros con ellos en la plaza de San Andrés

En todos los expedientes de los detenidos, figuraba la misma leyenda "Se supone que intervino en la muerte del Sr. Díaz Ambrona".

Los que llevaban esa nota, eran llevados todos al paredón.

En la Plaza de toros se organizaban fiestas, una tarde del mes de agosto se celebró una organizada por el capitán Marzal y los jefes de falange, a la que se invitó a todos los fascistas, una fiesta para asesinar a los detenidos, en primer lugar colocaron una ametralladora apuntando en dirección a los chiqueros, cuando los prisioneros iban saliendo les ponían banderillas de fuego y conforme asomaban al ruedo les disparaban con la ametralladora colocada estratégicamente para ello. El banderillero era un tal Franco, al que después en el año 1945, cuando ya los asesinos no lo necesitaban lo encarcelaron en el Palacio de Godoy.

Los moros hicieron el Agosto, saquearon todo lo que cogían a su paso se aprovechaban de la situación y también saquearon en todos los comercios, en todo esto también intervino la mano del cura Lomba que vivía en Puerta Trinidad.

En la Plaza de San Juan a todos los que cogían los formaban en filas y desde allí, o bien los llevaban a la Plaza de toros o los llevaban a fusilar. En una de esas formaciones estaba mi primo Leonardo Mangas, que había estado en la muralla como ya he relatado antes, con él estaba Ravillo, un amigo de mi primo, entonces se acercó uno de los Albarranes y le preguntó a Ravillo:

¿Tu que haces aquí?

Pues mire usted nos han ordenado formar fila aquí.

(lo conocía porque la madre de Ravillo había servido en casa de los Albaranes).

¡Sal de la fila; – le dice enérgicamente Albarran-Ravillo le dice, que esta con su amigo y Albarrán le contesta ¡Venga fuera de fila los dos;

Mi primo se presentó en el cuartel al que pertenecía, ya que era uno de los que disfrutaba el permiso de Pendingola y aún no estaba licenciado del servicio militar, y no tuvo mas remedio que volver al frente. Leonardo se licenció de sargento al terminar la guerra y su amigo Ravillo se echó al monte y fue capturado y posteriormente fusilado.

Guillermo Jorge, otro terrateniente de Olivenza, un asesino, tiene a sus espaldas mas de cien fusilados, con el tiempo tiene que abandonar la localidad oliventina para trasladarse a Badajoz, ya que debido a su mala reputación asesina el pueblo de Olivenza no le toleraba y prácticamente nadic le hablaba a ese asesino.

Como el cura Rafael, de Oliva de la Frontera, otro asesino que vino a Badajoz haciéndose el santo y había cometido crímenes en Oliva a diestro y siniestro.

Oficiales de la Guardia Civil y falangistas como Gómez Cantos. Carracedo, Eduardo Cañizares, Los Quintanilla, Terrón, los Pablo Moreno, Sardiña, Ramallo, Carande, y otros muchos asesinos, todos los citados aquí y muchos más fueron organizadores junto con el capital de la Guardia Civil Marzal, de la fiesta de la plaza de toros a la que me he referido anteriormente

En los primeros momentos del levantamiento El P.C.E., recorrió toda la provincia advirtiendo de lo que iba a pasar por que ya se sabia lo que venia haciendo Franco desde el primer día del levantamiento, que venia asesinando a la clase trabajadora como si no pasara nada. El P.C.E. aconsejaban en todos los pueblos que hicieran lo mismo que venia haciendo Franco, pero republicanos y socialistas se opusieron y entonces éstos camaradas les dicen:

Tenéis que tener en cuenta que los vivos serán los muertos y los muertos serán los vivos, refiriéndose a que si se dejaban vivos a los fascistas detenidos, serian éstos los que posteriormente asesinarían a los republicanos, socialistas y comunistas, y así pasó, es más a los primeros que mataron, por ejemplo cuando tomaron Barcarrota, fue a los que se

opusieron a su muerte, a los que les salvaron la vida les pagaron con el asesinato.

Recuerdo al alcalde de Barcarrota apellidado Quintana, fue al primero que asesinaron, es más muchos republicanos y socialistas escondían en sus casas a estos que luego fueron sus asesinos. A los primeros que quitaron de en medio fueron a sus protectores. Iban las familias a pedirles elemencia para sus seres queridos y les contestaban con evasivas y que no podían hacer nada, aquellos que antes los habian tenido escondidos en sus casas.

Antes de todo esto, en 1935, habían asesinado a Pedro Rubio militante de las filas socialistas, un gran luchador, lo asesinó Carrasco un pistolero falangista de Quintana de la Serena, cuando Pedro Rubio estaba comiendo en la Mezquita, ahora se conoce como Bar Lisboa, entró éste maleante y lo acribilló a balazos, esto ocurría en Junio de 1935, lo condenan a treinta años, estaba cumpliendo condena en el Puerto de Santa María.

Cuando se sublevó Franco fue puesto en libertad, vino a Badajoz y aqui se ensañó cometiendo crímenes, robos, violaciones, no se le ponía nada por delante, a este sujeto o maleante le acompañaba otro que le apodaban "El Moro". Después, a finales de la guerra dieron con sus huesos en la cárcel cuando los tiranos ya no los necesitaban, los encerraron como al banderillero de la plaza de toros. A toda esta gentuza la utilizaba el capital para cometer asesinatos. El día del entierro de Pedro Rubio, fue una autentica manifestación de duelo vinimos pioneros de toda la provincia de Badajoz, de Cáceres, no he visto una manifestación mas multitudinaria, no se cabia en Badajoz.

En el año 1941 nos fuimos a trabajar a la carretera de Madrid, entre Lobón y Mérida.

Trabajando en dicha carretera yo vine a Badajoz y el Partido me dio unas octavillas para que las repartiera, yo las repartí entre los trabajadores y, no sé como, llegó a oidos de las Guardia Civil, fueron a buscarme a mi al trabajo y me llevaron detenido para el cuartel y, alli me empezaron a preguntar por unos papeles de propaganda comunista y yo me hacia el imbécil me dieron unas cuantas guantadas y me amenazaron con darme muerte que si no declaraba esto y lo otro y yo seguía lo mismo, me dieron unas cuantas patadas, me pegaron con un vergajo, lo aguanté todo y dos días después me llevaron a Mérida y allí me pusieron a disposición

judicial, creo que fue mi salvación, el juez me ingresó en la prisión de Santo Domingo en Mérida, allí había presos de toda España.

Anteriormente en Badajoz a través de un camarada que trabajaba en el periódico HOY, ya habíamos hecho algunas octavillas y las repartiamos cuando podíamos.

Enseguida tomé contacto con el partido, que estaba organizado dentro de la prisión a través de un camarada de Adamuz (Córdoba) y éste empezó a ser mi contacto. A todo esto mi madre iba a verme todos los sábados, me llevada comida, la comida consistía en lentejas, judías, aceite, para guisar por que otra cosa no habia, de eso comiamos cuatro o cinco, allí la comida era agua con corvina y alguna patata y algún garbanzo alguna vez muy de tarde en tarde que para comer uno te tenias que dar con un canto en los dientes, todos los días fusilaban a algunos, allí no teníamos ningún valor nos trataban peor que a perros, aquello era muerte, miseria, desesperación, los guardianes que así se llamaban aquellos asesinos no tenían conciencia, non tenían corazón, solo respiraba odio por todas partes.

Por aquellas fechas empezaban a llegar expediciones de los que traían para las colonias que habían instalado en Montijo que eran para la construcción de los canales, para el regadio de las vegas bajas del Guadiana. En ésta prisión, si se le podía llamar así aquello había sido un convento pero cuando lo destinaron a estas funciones estaba abandonado, estabamos hacinados, dormíamos como podíamos todos los patios llenos, una manta para dos, era horroroso. Una tarde sobre las cinco me llaman y me comunican que quedo en libertad, me despido de los compañeros. Cuando salgo y estoy en la calle me encuentro sin un duro, sin comida, cojo la carretera de Madrid y me encamino a Lobón.

Al llegar a éste pueblo, ya bastante entrada la noche me dirijo a la posada y pregunto por mi madre y mis hermanos y, me dice el dueño que se habían marchado para Montijo a la carretera que va desde Montijo a la Nava de Santiago.

Continuo mi camino hacia Badajoz. Llegué al día siguiente, con los pies destrozados, llenos de vejigas, fui a ver a una hermana de mi madre que trabajaba en Badajoz que me dio algún dinero, y le pregunte por mi madre y me dijo que no sabia nada, me entregó algunas viandas para comer. Al día siguiente tomé el tren y me fui para Montijo al llegar a ésta localidad pregunteè si habían visto por allí algunos picapedreros y un hombre me indicó donde estaban, llegue donde estaba mi familia, en un

cortijo que les había dejado el dueño de la finca, me incorporé al trabajo otra vez. Desde aquí, al finalizar las obras nos trasladamos a San Vicente, empezamos a trabajar, mi madre y mi hermano Manuel acopiando la piedra y yo machacándola, trabajábamos mucho pero nos pagaban poco, dormíamos en un chozo, cuando llovía nos caía el agua como si estuviéramos en la calle. Para que os podáis hacer una idea de hasta donde llegaban nuestras necesidades que en aquella finca se morían los cerdos y, se los pediamos al dueño y no nos los daban, nosotros los desenterrábamos y nos los comíamos. Estuvimos una temporada en esta carretera y luego nos marchamos a Badajoz, a la posada del vino en la calle Las Peñas.

Yo tenia ya 17 años, volví a tomar contacto con el partido, me preguntaron que porque no había tomado contacto con el partido antes y les dije que era porque yo creía que me seguian o me estaban vigilando.

Otra vez empece a trabajar en los colectores de Santa Marina, que estaba construyendo Don Eduardo Orduña, esto ya ocurría en el año 1945. trabajábamos unos cuantos compañeros, el partido me recomendó que hiciera proselitismo, pero solo a fuerza de mucho exponer consegui cuatro compañeros que se comprometían a colaborar en tareas de asuntos laborales, no más. Al padre de uno de ellos lo habían fusilado se afilió al partido se llamaba Diego Ramos Bermúdez. Por esos días también conocí a Leonardo Segovia Sánchez, éste no trabajaba en ésta empresa, lo conocí en la esquina del rastro ó sea, en la calle Zapatería, me enteré que tenia un hermano en la cárcel por asuntos políticos, charlé con él unos cuantos días. me hacia el encontradizo con él. le expuse lo del partido y me dijo que sí. y a renglón seguido nos hicimos muy amigos, nos presentamos a nuestras respectivas novias, y empezamos a salir juntos, mi novia se llamaba Rosario Corchero Pérez, con ella contraje matrimonio y la de Leonardo se llamaba Modesta Manso Morales, relación que también acabó en matrimonio.

En estos dias el partido me encarga pasar a Portugal a un camarada, este camarada había venido de Madrid en un coche, le acompañaban cuatro camaradas más y a la entrada de la barriada pacense de San Roque un control de la policía les dio el alto, pero no lo respetaron y la policía efectuó varios disparos contra ellos, detuvieron a dos, otros dos desaparecieron y no pudimos saber nada de los mismos, y el quinto camarada fue herido en una pierna y tras la huida fue a parar a la viña de Negriles, y allí en la viña Negriles lo encontró herido. Se buscaron los

medios para curarlo. Lo cual hizo el camarada Villafaina que era practicante. Cuando estuvo curado el Partido me da el encargo de llevarlo a la estación de Elvas (Portugal) y acomodarlo en el tren con destino a Lisboa, acción que siguiendo las instrucciones del partido lleve a cabo. A los pocos días, estando en el trabajo llega la policía y me odenan que les acompañe, me llevan a la Comisaria de la calle Madre de Dios, me empiezan a preguntar que si yo había estado hacia unos días en Portugal y yo les dije que no

¿Cómo que no si a ti te han visto?

Eso es mentira -contesté-

Empezaron pegarme palos, patadas, guantazos, torturas, querían que yo firmara reconociendo que habia pasado a Portugal a gente, no firmé nada, me metieron en la cárcel, o sea, en el Palacio de Godoy, me llevaron en una esparijuelas. Una vez en la cárcel me llamaban y otra vez me volvian a infringir torturas, así me tuvieron tres meses en aquel infierno de injusticias cuando un día por la tarde me llaman al locutorio y me dicen que voy a juicio al día siguiente.

Acudo a juicio y me condenan a un año, ocho meses y veintiún días, por un delito de paso ilegal de frontera.

Estuve en prisión todo ese tiempo sin hacer nada pero allí conocí a muchos camaradas y compañeros, como a Pablo Segovia Sánchez, conocí a los hermanos Méndez. Florentino y Matías, Quintana, Elíseo Ruíz y muchísimos camaradas más. En esa fecha habría unos tres mil presos políticos. En ese año fusilaron al último preso político en la prisión de Badajoz, un camarada natural de Navalvillar de Pela, del cual no recuerdo su nombre. A estos camaradas condenados a muerte los tenían aparte y no nos dejaban hablar con ellos.

Voy a relatar otra de las acciones que la Guardia Civil cometia en esas fechas:

En Montijo se cometió un crimen, dos individuos llamados Cabanillas, Barril acompañados de otro hombre mas mayor le dijeron a un gitano rico, que en una finca entre Montijo y la Nava de Santiago vendían unos mulos, y que para tratar la operación de compra tendrían que ir hasta la mencionada finca, a lo que accedió el gitano, ya que estaba interesado en el trato. En el transcurso del camino estos tres sujetos matan al gitano para

robarle. Tras robarle y para deshacerse del cadáver lo queman, quedando como unica prueba los zapatos que calzaba el gitano, prueba que encontró la Guardia Civil.

Inmediatamente, la Guardia Civil, detiene a tres sospechosos y los mete en el cuartelillo, comienzan a darles palos hasta matar a uno de ellos, entonces los otros dos, atemorizados, dicen que si, que han sido ellos los que han matado al Sr. Manuel, que así se llamaba en gitano. Transcurrido mas de un año el tal Cabanillas acude a Badajoz a visitar a su mujer que estaba hospitalizada.

Mientras Cabanillas está en Badajoz, una de sus hijas, por casualidad, sube al doblado de la vivienda a buscar no se que cosa y se encuentra una pelliza y un hacha ensangrentada. Ante tal hallazgo se va al cuartel de la Guardia Civil y denuncia el caso diciendo que la pelliza esa le parecía la del Sr. Manuel. porque ella conocía también al gitano.

Ante las pruebas presentadas por la chiquillña a la Guardia Civil, son detenidos los tres que habían cometido el crimen y ponen en libertad a los dos que estaban en la cárcel.

Con este relato slo quiero señalar las monstruosidades y los crimenes que comete la Guardia Civil.

La muerte de Luis González Barriga, según carta aparecida en España Popular número 68 de 5 de Septiembre de 1941 PC, lacónica y dramática una carta que copiamos nos trae la noticia de la muerte del Camarada Luis González Barriga, la carta dice así:

"Cuando terminó la guerra fue hecho prisionero Luis González y conducido por la Guardia Civil se anunció su llegada y algunas personas sin corazón y otras por malsana curiosidad fueron a verle bajar del tren lo traían bien atado y estaba muy demacrado y delgado, su llegada fue un acontecimiento para los reaccionarios de Badajoz y no se sabe quien le disparó varios tiros en el trayecto, no le prestaron asistencia médica y de esta manera lo obligaron a que prestara declaración, como él negaba los cargos que se le hacían, lo maltrataron bárbaramente y yo pude enterarme que una de las palizas le ocasionó unan hemorragia interna que le dejó sin conocimiento por último en la misma celda de la cárcel, le dieron varios tiros en el vientre y allí le dejaron morir abandonado y a su mujer le prohibieron que lo visitaran y ni aún después de muerto consiguió verlo. Se han ensañado con ella y creo que se estaba muriendo de hambre pues no permitían siquiera que otras personas le prestaran ayuda, yo que conocía

bien a González siempre creí que moriría como murió, con entereza y sin desmayos, precisamente como te relato la causa que le adelantó la muerte fe negarse a firmar las barbaridades que el sadismo franquista le achacaba para si lo hubiera hecho servirse de las declaraciones amañadas para su propaganda

Hasta aqui la carta que vale por si misma, mas que todos los comentarios Luis González Barriga, campesino extremeño ha sido digno de su historia de lucha en medio del señoritismo durante años de fibra rebelde de ésta región española y del partido Comunista al que perteneció como miembro del Comité Central. Guerrillero en los primeros tiempos fue un dirigente audaz en la columna de Martinez Cartón y se batió con valentía en Hornachos en Azuaga, en Villafranca de los Barrios, en Medellin en el sector de Don Benito, entrado en la lucha y con decisiones de mando militar se le ascendió a jefe de brigada con lo que fue a Levante combatiendo alli otra ves brillantemente. A caído con un lujo de crueldad que crispa los nervios, pero con un temple de verdadero bolchevique, la mejor manera de expresar nuestro sentimiento por éste asesinato mas de Franco está en intensificar nuestro trabajo contra el terror y por la unidad del pueblo español, para salvar a los miles de luchadores que encuentran el mismo peligro a los dos años de represión franquista ininterrumpida que hoy se agudiza mas y mas".

También tengo que resaltar la figura de muchos camaradas que estuvieron luchando por la libertad de España, como fueron Santiago Au de Barcarrota, militante del PC un luchador hasta la muerte, defensor de la clase trabajadora, un gran luchador en la zona republicana donde llegó a Comandante y, que una vez terminada la guerra civil fue asesinado en la prisión de Badajoz.

Otro gran luchador, Francisco Martín Fonseca por su lucha antifranquista y por la defensa de la clase obrera, ha sido un gran trabajador, compartimos trabajo en muchas carreteras, machacando piedra, pasamos muchas penas juntos, su lucha y la mía era la misma y la de todos los luchadores por la libertad que pudieron luchar en beneficio de la clase trabajadora, las libertades que se han conseguido hasta ahora, que no son todas las que quisiéramos, no han caído del cielo se han conseguido con el sacrificio de hombres como Fonseca, González, Au, Serafín Duran Chavez, otro gran luchador, Juan Mendoza y su mujer María Mejias, los dos miembros de este matrimonio fueron grandes luchadores. La camarada María estuvo en las milicias del pueblo. Y a todos aquellos que durante la

dictadura franquista lucharon a pecho descubierto sabiendo a conciencia que les esperaba la muerte o la cárcel, como Simón Sánchez Montero, Marcelino Camacho, José Benitez Rufo, Manuel Benitez Rufo de Monterrubio de la Serena y cientos de miles de comunistas y, por tanto antifranquistas.

Tengo que resaltar con la valentía con la que se defendió Alvaro Seco Ortíz, militante del Partido Comunista de Rivera del Fresno, que cuando lo iban a fusilar pidió permiso para ir al asco que estaba en el patio de la prisión donde había un montón de ladrillos y la emprendió a ladrillazos con los que lo iban a asesinar, que corrian como lagartos, ante la avalancha de ladrillos que se les venia encima. Consiguió herir a dos de ellos, estuvo durante un rato defendiéndose, pero al final lo asesinaron a través de una de las ventanas del economato. Este camarada murió luchando como mueren los valientes



ÉL ÚLTIMO FUSILADO EN BADAJOZ

Fue en Agosto de 1945. Serian las dos de la madrugada, yo estaba acostado, si a eso se le puede llamar acostarse, estaba tirado en el suelo, con un trozo de manta a la puerta del calabozo número doce, no se cabia y cada cual se echaba donde podía, dormíamos todos revueltos, los políticos y los comunes. En el calabozo número doce, estaban los condenados a muerte, los que quedaban, que nada mas que eran doce. Yo me encontraba echado en el suelo, y desde la posición en la que yo me encontraba se divisaba la escalera de subida al piso en el que yo me encontraba, en ese momento veo a dos guardias civiles y un funcionario. Los dos guardias civiles se quedaron en la entrada y el funcionario avanzó hacia donde yo estaba y me dice

¡Quitate de ahi¡

Me eché a un lado, el funcionario abre la puerta y todos los presos se levantan, todos estaban vestidos, pues así era como dormían, y pronuncia un nombre que no recuerdo. Este camarada se pone la chaqueta, y del bolsillo de la misma saca un paquete de tabaco y con una tranquilidad pasmosa, les da un cigarro a cada uno de los demás presos y al mismo tiempo el funcionario de da a él un puro. Se pone el puro en la boca, saca la cajetilla de fósforos y enciende el puro y dirigiéndose a los compañeros dice:

Compañero cuando venguéis la muerte de los demás camaradas, vengáis también la mía.

Se despide de todos y a renglón seguido le dice al funcionario: Cuando usted quiera Don Gabriel

Este camarada era natural de Navalvillar de Pela, pero no recuerdo ni su nombre ni apellidos. Ya no volvieron a fusilar a ninguno mas en Badajoz y al resto de condenados, le conmutaron la pena de muerta por la de treinta años de reclusión.

Unos meses antes habían fusilado a dieciséis compañeros, todos ellos del pueblo pacense de Fuente de Cantos.

Los sacaron del calabozo sobre las diez de la noche para fusilarlos sobre las cinco de la madrugada. Los metieron en la escuela de la prisión y allí uno de los compañeros les fue leyendo a todos su expediente, el porqué eran fusilados y quien los denunciaba, y lógicamente también leyó el suyo, también con una frialdad pasmosa, estuvo dándoles ánimos a todos durante toda la noche hasta que los llevaron al paredón de fusilamiento. Este testimonio me lo relató "El Corneta", que era monaguillo del cura que acompañó a los condenados a muerte durante toda la noche, por si alguno quería confesión, acto al que ninguno se prestó. Este cura que también era un asesino se llamaba Don Vicente, iba i casi todos los fusilamientos y a todos los que no se habían confesado, es daba el tiro de gracia. Este elemento llegó a canónigo.

Cuando cumplí la condena de los un años, ocho meses y veintiún días, a principios de 1947, me pusieron en libertad pero me estaban esperando en la puerta de la prisión dos soldados y un sargento, armados, que me llevaron a Zaragoza al cuartel de Valdeparteras, a un batallón de transmisiones, ya que mi quinta estaba en filas, o sea, haciendo el servicio militar, me dieron el equipo y al día siguiente me mandaron a hacer instrucción. Juré bandera a finales de 1947, o sea, con el reemplazo de ese mismo año.

Durante el transcurso del cumplimiento del servicio militar, a través de mi familia me enteré de que habían detenido a miembros del Partido en Mérida, Badajoz, Montijo, Talavera la Real, y algunas otras poblaciones. Con lo que cayeron casi todos los miembros del Partido. Lo que significaba el retroceso de la clase trabajadora.

Después de jurar bandera me trasladan a Huesca a un cuartel donde estuvieron detenidos García y Galán Hernández. Desde Huesca me envían a Run, un pueblo de la misma provincia, y desde allí a Las Paules.

En las Paules estábamos dos soldados de transmisiones para dar cobertura a todas las fuerzas destacadas en Los Pirineos, allí había Zapadores, Ingenieros, Guardia Civil.

Allí hice amistad con el panadero del pueblo, cuyo padre estaba en el Maquis

Desde Las Paules me trasladan a Noales, otro pueblo de la montaña

Una noche me llama el capitán de infanteria:

Soy El Capitan Caballero - se presenta -

A la orden ¿qué desea? - contesto-

Valla usted al campamento de zapadores y comunique al sargento que ponga vigilancia a lo largo del río que se han visto nueve maquis, que llevan metralletas, pantalón y chaqueta de cuero —me ordenó -

Mi capitán nosotros tenemos prohibido salir durante la noche, solo salimos a la salida del sol y nos recogemos a la puesta –le contesté -

¿Entonces que podemos hacer? - pregunta el capitán -

No lo se mi capitán

Bueno... Bueno...

A la orden mi capitán

Y yo me decia para mis adentros: (Aunque pudiera ir no iria)

Yo estaba solo en ese destacamento, tenia total libertad de movimientos, aunque lo que menos hacia era trabajar para el ejercito, suministraba para treinta soldados, yo comía en casa de un payes aragonés.

Aquel pueblo estaba colindando con la provincia de Lleida, y hablan un chapurreao que ni es catalán ni aragonés.

Existia un molino de trigo en el pueblo, hice cierta amistad con el molinero.

Me propuso, el molinero, que confeccionase haces de leña para el horno, le dije que si y a cambio me daba la comida de mediodía y me pagaba por cada haz de leña l peseta. Todos los días me hacia unos cincuenta haces, por lo tanto ganaba unas cincuenta pesetas diarias.

En aquel pueblo no había mas teléfono que el que estaba a mi cargo, las chicas iban a visitarme y se lo pasaban bomba.

Un día me llaman para decirme que me mandaban el relevo al puesto que yo desempeñaba, un recluta, con el fin de que yo fuese para Huesca que ya me licenciaban.

De Huesca para Zaragoza y, en Zaragoza me licencié en Septiembre del 1949. Fue entonces cuando yo me enteré a fondo de la caída del Partido.

Y aunque el Partido quedó deshecho, aun quedábamos muchos que no habíamos sido detenidos, yo, concretamente, no caí porque estaba haciendo el servicio militar. Esto ocurrió en el 1947 y ya no se vuelve a organizar el Partido en Badajoz hasta el año 1955, pero en Badajoz teniamos conocimientos de que por las colonias de Montijo estaban organizados, por Don Benito, por Villanueva de la Serena, aquí en Badajoz contactamos a través de Manuel Orestes, por cierto pariente mío, Manuel Orestes había trabajado anteriormente conmigo en el pueblo de Sagrajas, cuando se estaba construyendo el mismo, en el que yo intervine como subcontrata.

Manuel me dijo que hacia mucho tiempo que quería decirme algo (se refería lógicamente a la organización del P.C.E. en nuestra provincia) y no se atrevía por que creía que como yo era empresario habría cambiado de ideas, cuando me lo dijo, le comenté:

Mis ideas no cambiaran nunca ¿Cómo no me lo has dicho antes?

Yo creí que no querias saber nada, debido a tu profesión.

Yo seguiré luchando a muerte por el bienestar de la clase trabajadora.

Y aquí comienza la organización del P.C.E en Badajoz, lo ponemos todo en marcha y enseguida tomamos contacto con Talavera, Mérida, ya que allí estaba organizado el Partido, a continuación contacté con casi todos los pueblos de la provincia, pero no se podía llegar, en muchos pueblos nos fue imposible porque el miedo de la gente era horroroso, en la provincia de Badajoz hubo muchos asesinatos y el pueblo temía varas verdes

En cuanto me licencié comencé a trabajar, compré dos burros y empecé a servirle materiales a las contratas militares que estaban haciendo obras en Badajoz, al poco tiempo de estar sirviéndole materiales: (arenas, garbancillos, zahorras.) me dice el comandante Morcillo que si yo quería subcontratar los materiales antes mencionados me hacían un contrato, y yo empecé a suminsitrarles en todas las obras que tenían los militares, a continuación subcontraté el pueblo de Sagrajas, contraté arrieros, camiones y ya me constituí como empresa, que allí en el pueblo se Sagrajas ya estaba trabajando conmigo el camarada Leonardo Segovia. Ya en esas fechas había contraído matrimonio con la que era mi novia, Rosario Corchero Pérez. Al constituirme como empresa necesitaba de alguien que llevase todo el asunto de altas y bajas del personal, así como la organización administrativa de la empresa, labor de la que se encargó Leonardo Segovia, que ya era militante y afiliado del Partido Comunista, instalé las oficinas en los altos del bar Sevilla.

Allí, en aquellas obras de Sagrajas, estuvo trabajando Orestes, con un carro, aún vivía su padre y trabajaban los dos juntos, posteriormente vendieron el carro y lo coloqué de encargado, y transcurridos unos meses se fue a colonias Penitenciarias. Fue allí, en colonias, donde tomó contacto con el Partido Comunista.

Yo ejecuto otra obra, en Olivenza, el regadio de Piedra Aguda, realicé todos los accesos, las carreteras, las acequias.

En esas fechas me compre una moto marca LUBE con un motor de 90 cc.

De Olivenza me fui a Villanueva de la Serena, entonces fue cuando a Manuel me habla de la organización del Partido, y empezamos a ampliar el mismo.

Nos empezó a llegar propaganda, creando 30 células. Llegó a Badajoz por primera vez José Benitez Rufo y se hospedó en una pensión en la barriada San Roque, la próxima visita que realiza Benitez Rufo a Badajoz es acompañado por mi primo Manolito a una pensión y se encontró con que allí vivía un guardia civil, se fueron de allí inmediatamente y se quedo en casa de mi primo.

La primera reunión que mantuvimos fue en una venta en la carretera de Sevilla y creamos el Comité Local de Badajoz, el Comité Regional, a mí me nombraron responsables de los dos comités el de Badajoz y el Comarcal, ya que hasta entonces en Badajoz no había habido responsable reconocido del Partido desde que Luis González fue el secretario del Partido en Badajoz. A Manuel Orestes se le nombró secretario de organización y a Manuel Llanos, de agitación y propaganda. Yo hice una gira con Benitez, por los pueblos de Badajoz, manteniendo así contacto con los responsables del Partido en cada pueblo, pero siempre viajábamos con nombres falsos.

Poco después, ya sin la compañía de Benitez, tomé la responsabilidad de viajar a los pueblos solo. Recorrí muchos pueblos de la provincia. En Don Benito, me entregaron propaganda en una cuchillería, nunca supe como se llamaba el cuchillero. Después conocí a Santiago Leal y a Paredes. En Mérida tuve varias reuniones con camaradas del Partido, allí conocí, a González de la Rubia que fue uno de los que cayeron cuando la caída del 47, caída que se produce a través de él precisamente. Estuve recogiendo propaganda cierto tiempo en casa de un barbero, del que tampoco llegue a saber nunca como se llamaba.

Nos reunimos con el comité de Mérida, el responsable provincial era Vicente, en esa fecha yo ya tenia coche y lógicamente disponía de mayor movilidad. Yo seguia realizando la operación de la recogida de la propaganda en la cuchillería de Don Benito, creo recordar que fui como tres veces, hasta que se decidió que la recogiese directamente en Madrid, una vez que la propaganda estaba en Badajoz, el responsable de su reparto era Manuel Llanos, que la distribuia tanto en Badajoz como en Alconchel.

José Sánchez "el churrero" también pertenecía al comité provincial, éste era un camarada activo.

Así estuvimos funcionando unos cuantos años.

Manuel Llanos contrae matrimonio y va de luna de miel a Francia a ver a un tío de su esposa que era también del partido y yo le digo:

Manuel, ten cuidado que la Policía y la Guardia Civil acostumbran a interrogar a todos los que salen del país. Esto se lo decia en el momento en el que le entregaba una maleta con propaganda, esto ocurría 10 días antes de nuestra detención, antes de finales de julio de 1.961.

Por esos días un "facha" vecino de Manuel, al que le llamaban "El Charla" y vivía junto a su casa le advirtió de que quizás le registraran su domicilio, ya que él había oído rumores el cuartel de la guardia civil, así

como también le habían preguntado por Manuel Llanos y, le advirtió que si tenia algo sospechoso en casa lo hiciera desaparecer con rapidez, pero Llanos no le hizo caso.

El dia 31 de Julio de 1961, se persona en su casa la Guardia Civil para efectuar un registro domiciliario. En el registro le encontraron la propaganda del Partido. Lo interrogan y comienza a dar los nombres y los cargos que teníamos los militantes en el Partido.

La noche anterior al registro en el domicilio de Manuel Llanos, la noche del 30 de Julio llegué muy tarde a casa, había ido a visitar unas obras a Madrigalejo y volvía con el coche averiado, así que ni me acosté con la intención de llevar el vehículo al taller a primera hora del día siguiente.

Por la mañana muy temprano me dirigí al taller, después de dejar el coche, volví a casa para seguir descansando. Mientras descansaba me llamó Pedro Ortez, y mi mujer, por no molestarme, le dijo que yo no estaba en casa. Ya por la tarde me levanto y me voy para el bar Sevilla, con la intención de tomar café e irme a recoger el coche, al llegar al surtido de la carretera de Sevilla se cruza conmigo Francisco "El Calero" y me dice

Oye Elías ¿ tu sabes por que han detenido a Manolo Llanos?.

Enseguida me doy cuenta

Miro hacia atrás y veo un Jeep de la Guardia Civil

Y miro al frente y estaban dos miembros de la brigadilla, conocidos por mí, y le contesté

Yo no se porqué

Segui andando hacia el Bar Sevilla, me siento en un velador y le digo a Manolo, el camarero, tráeme un café, en esto se me acercan los dos miembros de la brigadilla y me solicitan que les acompañe, y yo les contesto:

No tengo inconveniente, en cuanto me tome el café les acompaño, si me lo permiten.

Y me tomé el café y les digo:

¿Y esa maleta?

Esa maleta me la entregó un tal Pedro, un representante de maquinaria que viene a menudo por esta zona, y la última vez que estuvo aquí me dijo:

¿Oye cuando vas a Madrid? Por que te voy a dar una maleta para que se la des a Manuel Llanos, para que la ponga en su tienda a ver si es capaz de vender maletas de esas por aqui, y si tienen aceptación le mando más.

Y he ido a Madrid y le he traído la maleta, pero yo no se nada mas de éste lío, y si como usted dice esa propaganda venia en un doble fondo de la maleta, yo no puedo saber lo que trae la maleta.

Montadlo en el jeep.

Me montan en el jeep y me llevan a Barraqueras, un puesto de la Guardia Civil en la Finca de Barraquera. Yo observaba que iba otro Jeep delante del nuestro. Llegamos a la caseta de Barraqueras me bajan del jeep y me meten dentro de la casa. Veo que uno de los guardias civiles, llamado Matias, tenia en la mano el tentemozo de un carro, (el tentemozo es un artilugio parecido a un bate de béisbol) y me pregunta que quien era ese tal Pedro.

Comienza afirmando, mientras se dirigia a mi:

Tu sabes quien es el tal Pedro y sabes como se llama en realidad, y tú eres el secretario del Partido Comunista, mira que ya lo sabemos todo, que tú eres el responsable, Oreste el secretario de organización y Llanos el de agitación y propaganda.

Y yo sigo diciendo lo mismo:

No sé absolutamente nada de lo que usted dice. Esto debe ser alguna denuncia de alguien que me quiere hacer daño, pero yo no se nada de todo esto.

Dos o tres guardias civiles, presentes en el interrogatorio la emprenden a bofetadas conmigo, empecé a sangrar abundantemente por todo el rostro.

Después de abofetearme la emprendieron a golpes utilizando el tentemozo.

El Comandante, que en esas fecha era Tejero, tristemente famoso por el fallido golpe de Estado del 23-F les decía a sus subordinados:

Dadme otra copa de coñac y, darle más palos que éste tiene que cantar.

¿Para que te resistes si Llanos nos lo ha dicho todo?

Nos ha dicho hasta los cargos que cada uno de vosotros tiene en el Partido

Claro ese Llanos es el que me acusa -dije yo-

Porque me debe 1500 pesetas y por eso me acusa de algo de lo que yo ni sé ni tengo idea - y era verdad lo de las 1500 pesetas-

Yo hacia éste comentario en voz alta, casi vociferando, para que Llanos, que estaba en otro compartimento muy cercano al que a mi me tenían. me escuchara, pudiera argumentarlo como excusa y rectificara su declaración.

Me estuvieron dando golpes casi toda la noche, me partieron la clavícula izquierda y luego cuando vieron que me habían partido la clavícula me empezaron a pegar con un vergajo, lo que vulgarmente se conocía como "picha de toro", me pusieron la espalda chorreando sangre, me quitaron la camisa y ellos mismos la lavaron, luego me pusieron unos vetijos entre los dedos y me apretaban por el otro lado con una cuerda hasta que me desmayé y caí redondo al suelo, me echaban agua y volvían otra vez, así ya digo, estuvieron toda la noche Terminan conmigo y comienzan con Manuel Orestes. A él estuvieron golpeándolo y martirizándolo por lo menos tres horas hasta que lo dejaron medio muerto también. A continuación la emprenden con José Sánchez "el churrero", con él se ensañan menos, pero también le dan lo suyo.

De nuevo vuelven a por mi, y otra vez me ponen los vetijos, con los que cada vez que los apretaban perdía el conocimiento. De tal forma era doloroso aquel martirio que, descas la muerte mil veces, prefieres que te fusilen porque así termina todo de una vez.

En ese estado me montaron en un Jeep y me llevaron a unas cuadras en Olivenza.

Desde éstas cuadras nos trasladan a la prisión oliventina, en la cual ingresamos hacia as dos de la madrugada. Allí ejercía de Jefe de la prisión un falangista asesino

Al día siguiente viene el secretario del Juzgado de Olivenza a tomamos declaración. Cuando vio mi deplorable estado físico, llevándose las manos a la cabeza exclamó:

Pero hombre ¿cómo esta usted? Le diré al medico forense que venga a curarlo. Pero no se si querrá venir porque también a él le han fusilado a su padre. Este doctor vino y me curó. Me puso una venda de cinc, me curo la espalda, y me mandó unas pastillas para los dolores. También curó a Orestes. Este doctor de llama Don Fernando Ortiz Blanco, actualmente vive y, tiene consulta en el Polígono El Nevero de Badajoz.

Esa misma noche sobre la una de la madrugada se abre la puerta de la nave-celda en la que estabamos encerrados y nos llaman:

¡Elías Zafra, Manuel Orestes, Sánchez Porro, José Sandez, Manuel Llanos;

Nos fueron esposando, nos montan en un jeep y toman rumbo a la carretera de Badajoz, y nos llevan otra vez a Barraqueras. Llegamos alli, sacan del jeep solamente a Sánchez Porro y lo llevan a la caseta, y a nosotros cuatro nos dejan en el jeep con tres guardias civiles, al rato sentimos gritos y alaridos, y nos imaginamos lo que estaba pasando, Pasados unos treinta minutos aproximadamente vienen a por José Sánchez y pasados unos minutos mas vienen a por mí, -y yo ya me imaginaba que me van a dar otra paliza- me meten dentro y me dicen:

Ya tenemos aqui a Pedro. Que no se llama Pedro. Es Manuel Benitez Rufo.

Sacan a Manuel Benitez Rufo y le ponen delante un foco

Ahí lo tienes -me dicen-

¿A quien?

A ese que tienes enfrente. ¿Ese es Pedro?.

Perdone, pero no es el que yo conozco. Ya podéis decir vosotros lo que queráis, pero ese no es

-Yo sabia que la persona que tenia delante era Manuel, hermano de José Benitez Rufo, pero esto no se lo digo a la guardia civil-

Cuando me dijeron que habían detenido al tal Pedro —la guardia civil pensaba que a la persona a la que ellos habían detenido era a José Benitez Rufo- yo sabia que no era cierto, porque el único que sabia donde estaba José Benitez Rufo, era yo.

Pero yo si sabia que era Manuel, hermano de José, que vivia en Dos Hermanas (Sevilla).

Sánchez Porro había estado con los dos hermanos en la cárcel de Burgos y los había confundido y en vez de decir a la guardia civil que era José el que venia por aquí, y al que yo siempre identifiqué con el nombre de Pedro, había dicho que era Manuel, su hermano, y la guardia civil creyó que los había engañado intencionadamente y, le dieron palos.

Esto ocurría el día cuatro de Agosto por la noche y, el día cinco por la mañana, tenia yo que estar en Madrid. A una cita concertada con José Benitez Rufo.

Nos llevan de nuevo a Olivenza, serian las cinco de la madrugada, nos encierran otra vez y al día siguiente fue cuando mi familia logró dar con mi paradero. Me permitieron ver a mi mujer y a mi madre, posteriormente fueron llegando todos los familiares.

Esa misma noche se presentó el Director General de la Policía, me llevaron a su despacho.r

Bueno... a ver que nos vas a decir. Dinos la verdad de una vez o te vas a acordar del día en que naciste – dice uno de los policías dirigiéndose a mí -

Usted puede hacer lo que quiera yo no se nada de todo esto - contesté-

A continuación se dirige a mí el Director General y me pregunta:

¿Cuantos hijos tiene?

Seis

Vamos a ver hombre, si nosotros le llevamos a usted a Madrid en un coche y usted desde el coche nos dice donde está José Benitez .Rufo le ponemos en libertad, y usted se va con sus hijos

Yo no conozco a ningún José Benitez Rufo, yo solo conozco a un señor que se llama Pedro – insistía yo -

No se si usted es demasiado listo o demasiado torpe. -dice el Director-

Así se termina el interrogatorio y me llevan para adentro.

Al día siguiente nos trasladan para Badajoz, ya en Badajoz, dentro de la prisión nos reunimos, y hacemos un análisis de la situación y sacamos conclusiones. Las conclusiones eran las que ya he explicado.

Tengo que decir que caímos treinta y un miembros del Partido en Badajoz, seis en Alconchel y dos en Táliga. En Badajoz capital nos pusieron a disposición de la quinta región militar, nos tomaron declaración a todos y pusieron en libertad a veintiuno de los detenidos, quedamos dicz. Llanos. Orestes, Porro, "el churrero, Moreno y yo de Badajoz y los cuatro de Alconchel, José Miranda, Juan González y los dos hermanos. A los seis meses nos trasladan de Badajoz a Carabanchel, a disposición del coronel lm7ar, otro asesino.

Mi abogado, a través de un amigo suyo, pudo entrevistarse con Imar, para ver cuando era el juicio. Este asesino le dijo que estaba esperando un informe sobre mí, de los servicios secretos y si los informes eran ciertos nos juzgaban en Madrid, pero si no lo eran, nos juzgaban en Badajoz.

TESTIMONIO PERSONAL DE MANUEL TRINIDAD VIOLA

Yo, Manuel Trinidad Viola, familiar del autor de éstas Memorias, no quiero dejar pasar la oportunidad que me brinda mi primo para expresar alguna vivencia directa que tuve en los acontecimientos de la desarticulación del Partido Comunista:

Yo, Manuel Trinidad Viola, fui testigo directo de aquellas detenciones. Elías Zafra Viola fue detenido en la terraza del Bar Sevilla, en la barriada de San Roque, en una tarde de verano, cuando tomaba un café, su último café en libertad. Fue detenido por la mal llamada Brigada Político Social, o bien llamada "Las S.S. del franquismo".

Manolo, camarero del Bar Sevilla en aquellos momentos, y el que le sirvió el café a Elías Zafra, me puso al corriente de la situación inmediatamente, ya que me conocía bastant e al haber prestado yo. mis servicios en dicho bar como barman.

Después de estar varios días (entre 6 y 7) incomunicado, sin que sus familiares tuviésemos ni una remota idea de donde y como se encontraba, una tarde en la que yo me encontraba en las instalaciones del Bar Sevilla colocando el almacén, escucho unos sollozos de mujer que venían de la parte alta del local, se escuchaban con total nitidez ya que el sótano y la parte superior estaban comunicados por un patio de luz. Subo corriendo hacia las instalaciones de la parte superior del edificio, donde Elías tenia instaladas sus oficinas, la puerta estaba entreabierta y al abrirla encontré a Rosario (su esposa) y a dos policías. Al verme entrar ella me dice llorando:

Manolito: (así era como me llamaba) ésta gente no ha tenido bastante con las torturas que les han dado a tu primo, que ahora vienen a torturarme a mí. Quieren que les entregue documentos que él tuviese aquí, y yo no se nada.

En ese momento uno de aquellos nazis la golpeó tirándola contra un sofá.

Yo en esos momentos no sabia que hacer, si abalanzarme contra ellos o llorar de rabia.

Me echaron del despacho y me dijeron

¡Tu calladito;

Lo que vi en aquellos momentos se ha quedado grabado en mi mente para toda la vida.

Antes de mi traslado a Madrid, una tarde, todavía en la prisión de Badajoz me llaman al locutorio de abogados, allí estaba la policia político social, un tal Alfredo y otro y me dicen

Oye tu ¿tu has tenido una pistola?

No he tenido pistola ninguna.

Si hombre, y te has deshecho de ella arrojándola por el Puente de la Universidad, y si no has sido tú el que la has tirado, has mandado a alguien para que la tirase.

Yo ni he tenido pistola ni he mandado a nadie a tirarla.

No querrás que te saquemos otra vez de aquí.

A mi no me extraña nada de todos los crimenes que cometáis vosotros, podéis hacer lo que queráis.

Bueno... ya lo veremos. -dice el tal Alfredo-

Así quedó zanjado aquel pequeño interrogatorio. Ya estando en Madrid. me llaman al juzgado y vuelven otra vez con el asunto de la pistola.

Le requerimos para que nos diga si usted ha estado en posesión de una pistola, y posteriormente la arrojó usted al río, a la altura del puente de la Universidad. Pues se ha han encontrado en la Pesquera. (esta pesquera está a tres kilómetros aguas arriba del Guadiana)

Yo no se nada de ninguna pistola, esto es algo que ha inventado la policía político social para querer demostrar ante el Director General que ya estaban persiguiendo al Partido Comunista y se les había adelantado la

Guardia Civil y por eso me quieren echar ese muerto encima.

La información que Imar estaba esperando del servicio de espionaje no debió de ser favorable, toda vez que nos trasladaron a Badajoz, a disposición de la Audiencia de esta provincia. Al poco tiempo de estar de vuelta en Badajoz me llaman una mañana, sin decirme nada ni avisarme, me conducen hasta la Audiencia Provincial, para dar curso al juicio sobre mi supuesta tenencia de una pistola. Me siento en el banquillo y esa misma mañana avisan al abogado, todo con un secreto bárbaro, con el fin de que nadie se enterara, temiéndole a alguna manifestación.

Empieza el juicio, el fiscal era Manuel Ruiz y el presidente, un tal Valverde, dos franquistas de tomo y lomo, ponen de testigo de la acusación a una prostituta, a la habian amenazado, si no actuaba de testigo en contra mía, con cerrarle la casa de prostitución que tenia abierta en calle Encarnación. Otro testigo, también en contra mía, un falangista que decía que me habia vendido la pistola. Yo lo niego todo. Es mas le dice mi abogado al falangista:

Usted como sabe que esa pistola es de 7 mm.

Yo lo sé por que le mido el cañón con un lápiz

¿ Y usted le vendió la pistola?

Yo no me acuerdo

La defensa de mi abogado, Fernando Fernández de Soria, dirigiéndose a la sala:

Señores es inaudito que el calibre de una pistola se pueda medir con un lápiz, pero mas inaudito todavía es que se diga en esta sala que mi defendido tiró la pistola a la altura del Puente de la Universidad y luego en este mismo sumario se diga que la misma se encontró en la Pesquera, tres kilómetros aguas arriba, ni yo ni nadie puede entender eso, porque si la pistola hubiera tenido patas quizás se pudiera haber encontrado a esos tres o cuatro kilómetros aguas arriba, pero de otra forma no se entiende.

Con esa patraña tan burda, me condena a cuatro años de cárcel este fiscal persecutor, llamado Manuel Ruiz. ¡Que crimen cometió contra mis seis hijos, que injusticia, que atropello a la humanidad.!

Posteriormente, vamos todos a juicio por pertenencia a asociación ilícita y propaganda ilegal. En el juicio o parodia, me condenan a

diecinueve años, sin pruebas de ninguna clase, sin delito de ninguna clase, porque nuestro único delito era pensar diferente.

A Sánchez Porro, le condenan a otros diecinueve años.

A Antonio Moreno Escribano a otros diecinueve años.

Al resto de camaradas los condenan a dos años. Como ya llevábamos los dos años, salieron todos en libertad, a nosotros tres nos trasladaron a Cáceres.

Es inconcebible que por tener unas ideas, un ser humano pueda ser tan perseguido, ultrajado, fusilado.

Y casi todos estos asesinos se daban golpes de pecho después de cometer los crímenes, por que tanto es cometer un crimen fusilar como dar martirios o encarcelar o secuestrar a inocentes que no han cometido ninguna clase de delitos solo por defender a la clase trabajadora y defender la libertad.

En la prisión de Badajoz me encontré a Pedro Díaz Tovalo, un antiguo "chorizo" al que ya conocía desde el año 1945, en que coincidí con él en la prisión de Badajoz, éste llevaba todo lo que es la conservación y los talleres de la prisión de Badajoz.

Allí también coincidí con el camarada José Miranda, de Alconchel, sabia trabajar las redes. El Director de la prisión quería hacer un equipo de balonmano y nos dijo que si queríamos hacer las redes para la portería, le dijimos que sí, y entonces fuimos a trabajar al taller. Miranda y yo, junto al el encargado del taller que era Tovalo y que hacia las funciones de fontanero, electricista, prácticamente hacia todo.

Cuando terminamos de tejer las redes me quedé con él de ayudante en el taller porque le propuso al Director que le hacia falta alguien más y me quede.

Por esos días se anunciaron becas en el periódico Redención, De las muchas solicitudes que hubo, la única beca concedida fue para mí. Había solicitado beca para estudiar Ingeniería, pero me contestaron diciendo que esa especialidad no se acogía en las becas y me dijeron que solicitara otra cosa, entonces solicité topografía.

Cuando llegue a Cáceres como en la documentación constaba que yo

estaba estudiando me pusieron en una celda, solo, para que estudiara por las noches para lo cual me dejaban hasta la hora que yo quería. También me puse a trabajar en el taller, que por cierto me sirvió de mucho lo que me enseño Tovalo. Empecé a trabajar con mimbre y plástico, haciendo bolsos, trabajaba también la zapatería, posteriormente empecé a tallar asta de toros y con ellos hacia figuras, pájaros, peces, lamparas, en fin de todo, porque tenia que buscarme la vida para no tener que comer rancho. Salió en libertad el recluso que hacia los trabajos de fontanería, que era de Madrid, y que también pertenecía al Partido, me ponen a mi ocupando su cargo, posteriormente sale en libertad el electricista, y me encargan a mi también esa parcela.

Fueron quedando en libertad todos los camaradas que estaban alli y me quede solo, el único político. Me vino el traslado para el penal del Dueso, pero el director de la prisión en la que yo me encontraba dijo que era imprescindible, porque era la persona que se encargaba de todos los servicios, y entonces me quedaron allí en Cáceres Entonces enfermé del sistema neuro vegetativo, y para tratarme la mencionada dolencia trajeron medicos de la calle porque no sabían lo que tenía. Con motivo de un reconocimiento médico debido a mi estado de salud me trasladan a Yeserias en Madrid.

Durante mi traslado a Madrid, en la localidad toledana de Talavera de la Reina, debía de producirse un relevo de los números de la guardia civil que me custodiaban, pero éste no llegó y me llevaron a la prisión de Talavera de la Reina, allí estuve tres días, al cuarto, a las cuatro y media de la madrugada, vinieron los guardias civiles a por mí.

Venga prepárese que nos vamos

-Yo llevaba una cartera de cuero y una maleta-

Tiene usted que colgarse la maleta y la cartera en el hombro – me dice uno de ellos-

¿Y como me la cuelgo?

Con el cinturón

¿Y los pantalones? -si me quitaba el cinturón se caían-

Bueno pues arrégleselas usted como pueda

Mirad,- dije yo- vais a coger uno la maleta y otro la cartera

Así lo hicieron

Y cuando salimos a la puerta veo que no hay ningún vehículo y les digo ; Y el coche?

No hay choche, vamos andando

- Tres kilómetros desde la prisión a la estación de RENFE, caminando entre cañaverales-

¿Vosotros queréis asesinarme? ¿Aplicarme la ley de fuga? No, yo no voy andando

Entramos a la prisión otra vez y piden a través del teléfono los servicios de un taxista.

Una vez en el tren, camino de Madrid, no pronunciaron ni una sola palabra. Algunos pasajeros me preguntaban que me pasaba pero ellos no dejaban hablar a nadie conmigo, Asi hasta que llegamos a Yeserias. Esto ocurría a principios de 1964 y ya el franquismo estaba muy debilitado por la lucha del Partido Comunista y la presión de cientos de piases y de muchas personalidades de prestigio.

Una vez llegados a Yeserias enseguida me prepararon y empezó a reconocerme un equipo con médicos de la calle.

Me reconocieron todos, incluso el psiquiatra más prestigioso de Madrid. Aquel hombre me preguntó que por que estaba en la cárcel y cuanto tiempo me quedaba de condena, a lo que yo le contesté que estaba preso por motivos políticos y que aún me quedaban por cumplir entre ocho y diez meses.

Me contestó:

Pues esa va a ser su salvación Usted tiene una enfermedad que afecta al sistema neuro-vegetativo y para la que el mejor tratamiento es la distracción, juegue usted al parchís, al ajedrez, a lo que sea, pero mantenga la atención distraída el máximo tiempo posible, esta enfermedad, acabara desapareciendo en cuanto usted obtenga la libertad, ahora le voy a mandar unos tranquilizantes, se los darán a usted todas las noches.

Antes de trasladarme de nuevo a Cáceres, me quedan en Carabanchel durante un mes pero en vez de internarme en la sección quinta que era en la que se encontraban los presos políticos, como iba de traslado, me internaron en la sección tercera, que correspondía a los presos de los comunes. En la celda que me asignaron estabamos cuatro reclusos. Yo no llevaba ni dinero ni comida, tenia que comer rancho, del que daban en la prisión.

Uno de mis compañeros de celda, era un "merchero" al que le mandaban mucha comida, y con el que entable alguna amistad después de contarnos mutuamente nuestras causas y nuestras penas. Un día a la hora de la comida me dice:

Tira el rancho y come de lo mío

En un principio yo me negué, pero fue él mismo el que vació mi plato de rancho para compartir lo que él tenia

Mientras este aquí usted no volverá a comer este rancho.

Y efectivamente así fue. Esos detalles no se olvidan en la vida.

Cuando estabamos en el patio todos querían estar conmigo, todos me trataron muy bien. Al poco tiempo de estar en ésta prisión pude contactar con un familiar mío, y enseguida me mandaron un poco de todo. Así que podría resumir que el mes que pasé con estos reclusos fue, dentro de lo que cabe, una experiencia agradable.

Basado en aquella experiencia humana, bastante agradable para mí por el trato que recibí de personas a las que en un principio no me unía nada, cuando he podido hacer bien a algún recluso de los muchos que padecen en las cárceles, les he ayudado, a través de mis empresas de construcción les he preparado la documentación necesaria para que pudieran salir en libertad con un puesto de trabajo, porque ellos no son los culpables, el culpable es el sistema, la sociedad, salvo algunas excepciones.

Ya me llega el traslado para Cáceres que era donde yo cumplía condena, cuando llegué todos los reclusos me saludaron, todos los que quedaban eran comunes, todos los presos políticos habían obtenido la libertad. Yo seguía encargándome de los mantenimientos, y al mismo tiempo estudiando por la noche. Seguía utilizando una celda para mí solo, utilizaba un brasero eléctrico fabricado por mí.

Consigo mi libertad el 11 de Octubre de 1965 a las cinco de la tarde. Lo primero que hago es enviar un telegrama a mi familia anunciando mi regreso a casa con un texto:

"LLEGO MAÑANA POR LA MAÑANA"

Cuando llegué a la estación de Badajoz estaba toda mi familia y un montón de gente más, ya se había perdido mucho el miedo, yo no reconocia a mi familia, confundía a unos con otros.

Al día siguiente me tuve que marchar a Barcarrota porque salí de prisión con una orden de destierro, encima, como si hubiera sido un criminal. Al llegar a Barcarrota, se presenta un guardia civil en casa de mi tía María y me dice que tengo que presentarme en el cuartel de la guardia civil. Voy al cuartel acompañado de primo Manolito, quedándose este en la puerta y yo pasé al despacho del sargento. El sargento de la guardia civil, me pide que le cuente porque había estado en la cárcel, a lo que yo le contesté:

Ya se lo conté al Juez que me condenó. Yo no tengo porque contarle a usted nada mas. Usted no tiene porque molestarle para nada, toda vez que yo vengo bajo la tutela y vigilancia del Juez de Barcarrota, que era ante quien me tenía que presentar, y si tiene usted algo contra mí me mete en la cárcel y si no me deja tranquilo.

Al día siguiente me presenté en el Juzgado y le comenté el caso al juez, él me dijo:

No se preocupe que no le volverá a molestar más.

Y así fue.

También me dijo el Juez que porque no pedía el traslado a Badajoz.

Y yo le dije que eso tenia que ser autorizado por él.

En eso no hay problema - me contestó el Sr. Juez-

Arregle usted los papeles para su traslado de residencia a Badajoz.

Me vine a Badajoz, me fui a la Audiencia, entonces ubicada en la cale Benegas y hablé con un policía, un tal Don José, encargado de la libertad vigilada. A este hombre, que era un "borrachin" le regalé veinticinco pesetas, y me dijo:

- Ya está todo arreglado, ya no tiene porque regresar a Barcarrota.

Sufría unos mareos muy fuertes debido a mi enfermedad, asistí a la consulta del doctor D. Agustín Hernández Hernández, y al renoconocerme me diagnosticó lo mismo que el psiquiatra de Madrid. Le comenté que acabada de salir de la cárcel.

Le estuve contando mi historia desde el principio, le hice referencia a Tejero, al cual conocía personalmente, pues me comentó que era paciente suyo.

Me puso un tratamiento y yo me dedique a buscar trabajo.

Un día me voy al Ayuntamiento a reclamar la liquidación de una obra que yo había realizado en las calles Dos de Mayo y Porvenir antes de ingresar en prisión, hablé con Don Juan Rodero, que era el director de la obra y le digo:

Se me adeuda aún la liquidación de las obras, unas cuarenta y siete mil pesetas.

Y este hombre muy amable me dice:

Pero hombre ¿cómo no ha venido alguien de su familia a decírmelo? Y ya las hubiera cobrado

Pues mire usted, porque la gente tiene miedo hasta de pedir lo suyo

Pues vengase usted mañana a firmar que ya la tendrá hecha

Al otro día firmé la liquidación y pasado unos días voy a Caja y me dice Luisa, la cajera,

La certificación está aquí pero tienes que hablar con el Interventor.

Hablo con éste y me dice

Vuelva usted pasados dos o tres días

Voy al cabo de esos días y me dice que eso no se puede abonar porque vaya usted a saber donde habrá ido a parar ese dinero, y le contesté

Pues el que se lo haya llevado tendrá que devolverlo

Tenga usted cuidado con lo que dice que puede ir otra vez a donde a salido

Volne dejado la cuchara alli - le respond - y en el caso de que sea usted el que tenga que ir tendra que llevaria.

Voy a hablar con el alcalde Don Emilio Garcia Martin. En primera instancia me atiende Ignacio, el secretario del alcalde le digo:

; Esta Don Emilio?

Si, pero hoy no es dia de visita, pero espera un poco a ver si puede recibirte

Sale de la alcaldía y me dice: Pasa

Pasé, nos saludamos y me dice: usted me dirá.

Le conté el motivo de mi visita. Que era para hablarle de la certificación que me había negado el interventor y me dijo:

Mañana vaya usted a Caja que allí tendrá sus cuarenta y siete mil pesetas.

Efectivamente, al día siguiente fui a Caja y cobre el importe de la certificación.

A los pocos días me llaman de AGROMAN. Me solicitan presupuesto para ejecutar los caminos del canal de Montijo, próximo a Badajoz, y me la adjudicaron las obras. Enseguida empecé a trabajar, reanudando así mi actividad empresarial.

Durante el transcurso de la ejecución de aquellas obras de caminos me tocaron cuarenta mil pesetas en la quiniela y me compré un Seat seiscientos.

Yo presentía que me seguian los pasos para donde quiera de iba.

Seguía padeciendo los mareos, pero yo notaba bastante mejoría y cuando más mejoraba era cuando me montaba en el coche. Seguí tomando los medicamentos y al mismo tiempo seguía trabajando. Yo me encargaba prácticamente de todo, pagaba, contrataba camiones, canteras, obreros, iba a por dinamita a Cáceres.

Un día salgo de Badajoz para Cáceres, a por dinamita, el coche llevaba una avería en el sistema de frenos, yo conocía la existencia de esta avería, pero supuse que no tendría ningún problema hasta llegar a Cáceres, y una vez allí dejarlo en un taller de reparación e ir a por la dinamita utilizando los servicios de un taxi, mientras me arreglaban los frenos. Lo dejo en un taller y yo me voy a por la dinamita. Cuarenta kilos de dinamita, cien metros de mecha y cincuenta fulminantes. Llego al taller y ya estaba reparado mi coche, y fui con el mecánico a probarlo y dio bien la prueba, salgo para Badajoz, y voy a echar gasolina al surtidor. Allí en el surtidor había un hombre que me pregunta que si iba para Mérida y yo le contesté que no, que iba en dirección a Badajoz.

Bueno si usted me lleva me da igual, porque yo voy para Montijo.

En esc momento me mira y me dice ¿Tu no eres Elias Zafra?.

Si, y tú Fernández.

Hacia más cinco años que no nos veíamos, este muchacho era un camionero que había trabajado conmigo.

Cuando veníamos por la carretera de Cáceres a Badajoz, yo venía confiado con los frenos y en una curva, llamada "curva de la gitana", piso el freno y éste no responde. Fernández se agarró al freno de mano y yo reduje la velocidad y así nos salvamos de una muerte segura.

La dinamita era legal, era para usarla en mi cantera, yo venia con bastante precaución todo el trayecto.

Al tiempo sale a subasta la conservación de baches de las calles de Badajoz, nos presentamos dos empresas Servando González y yo, la oferta más económica fue la mía. Pero Servando se dedicaba a presionar al alcalde con comentarios como "¿Cómo le vais a adjudicar la obra a ese que es un comunista?".

Pero D. Emilio García Martín, no admitió presiones y optó por adjudicar la obra al mejor postor y me la adjudicaron.

A continuación sale a concurso otra obra en las ochocientas viviendas, que consistía en un riego superficial, la obra era muy pequeña, solo de ciento quince mil pesetas. Acudo al negociado de contratación a pedir la documentación de la obra y me dice el funcionario que llevaba ese negociado que para que quería esos documentos si yo no podía concursar porque tenia antecedentes penales.

Acto seguido me fui a ver al alcalde que, aunque tampoco era día de visita me recibió. Le expuse la situación, y me dijo:

Digame quien es ese funcionario.

Mire usted Don Emilio perdóneme pero no se lo voy a decir

Bueno usted vaya a la obra que si su oferta es la mejor, suya es la obra

Y Efectivamente mi oferta fue la mas ventajosa y, me adjudicaron la obra.

Un día, estando yo en mi domicilio en la calle Granada, llegó el Ingeniero de Aguas, Don Alfonso Morales Pokonosqui y me dice:

Don Elías, haga el favor de acompañarme, pues Don Emilio quiere hablar con usted.

Me voy con él en el coche de la alcaldía, y por el camino me fue comentando:

Don Emilio quiere que levante usted la calle el Obispo y sustituir la tuberia, a mí eso me parece una locura. Llegamos a El Aguila, donde nos esperaba Don Emilio

¿Qué va usted a tomar? - me pregunta Don Emilio-

Café -contesto -

A ver: hay que sustituir la tubería de la calle el Obispo, pero como usted sabe, solo quedan siete días para la feria y tiene que quedar terminada antes de que ésta de comienzo..

Yo me comprometo a ejecutar la obra, pero lo que no se puede hacer es presupuestarla a precio cerrado. Además necesitaré un permiso especial, tanto de la Delegación de Trabajo como del Obispado, para poder trabajar los días festivos.

Eso está conseguido - me contesta el alcalde-

¿Cuándo empieza usted la obra?

Esta misma noche.

El ingeniero del Servicio de Aguas le ponía trabas a la ejecución de la obra, porque su intención era dejar la misma para después de la feria. La obra se terminó un día antes del comienzo de la feria. Le paso la factura al Ayuntamiento y el Ingeniero, pone el grito en el cielo. Me voy al Alcalde y le dije lo que me pasaba y me dice: Mañana vaya usted a cobrar a caja

que este sinvergüenza lo que quería es que pasase la feria y la obra la ejecutara su socio. (Ya que éste sujeto además de trabajar como ingeniero en el Ayuntamiento, tenia un socio y los dos cometían toda clase de fechorías.)

Al poco tiempo instalé una planta de hormigón en la margen derecha del río Guadiana, compré también tres camiones cubas, todo esto a plazos, posteriormente la vendo

En el año 1982 instalo otra en la margen izquierda del mismo río. Instalo la planta y compro cinco camiones cuba, todo ello financiado a plazos, incluso los terrenos. Solicito los beneficios que pudieran corresponderme a través del Gran Area de Expansión Industrial de Extremadura. Con la instalación de ésta industria creé treinta puestos de trabajo.

Al mismo tiempo seguía ejecutando Obras Publicas, en aquellas fechas estaba ejecutando obras en la localidad de Almendral, consistentes en el saneamiento y canalización del agua potable. Todos los trabajadores que prestaban servicios en ésta obra pertenecían al Partido Comunista, entre ellos estaban Ramón Blanco Agudo. En esa obra no tenia encargado de todo se encargaban ellos. Luego me quedé con otra obra en la Torre de Miguel Sesmero, donde también casi todos los obreros eran del Partido. En Olivenza me adjudicaron la urbanización de treinta y nueve calles, todas estas obras fueron adjudicadas por subastas, nunca a dedo, fui siempre honrado en todo momento y con los trabajadores mas que con nadie.

CORRUPCION POLITICA

Un dia me llama León Romero Verdugo, en aquellas fechas Presidente de la Excelentísima Diputación Provincial de Badajoz y me invita a desayunar en el Bar El Tronco, acudo a la cita, me estaba esperando y me dice:

Siéntate

Me siento

¿Qué vas a tomar?

Un Café

Bueno te he llamado para comentar contigo la posibilidad de que te pases al PSOE

¿Y eso por que? - le pregunto yo -

Hemos llegado al acuerdo que si té pasas al PSOE, te damos todas las obras que tú quieras, tanto de Diputación, como de la Junta de Extremadura, Ayuntamiento, y a cambio tú le pasas al Partido el cinco por ciento de las obras.

A lo que le respondo

Vosotros lo que estáis buscando es un chorizo y yo he estado en la cárcel por política, aunque vosotros no sabéis ni siquiera lo que es eso.

A raíz de mi negativa utilizan otros métodos de adjudicación de obras y ya las daban todas a dedo.

Me bloquearon y no podía hacer nada, excepto, seguir explotando la planta de hormigón y alguna que otra obra en la que se confundían y la sacaban a subasta, y me quedaba con ella, pero pocas, porque la mayoría eran adjudicadas a las empresas de las que estos elementos chupaban. Y crearon tal cerco alrededor de mí que lo que querian era acabar conmigo a toda costa. Un detalle significativo de lo que relato es que yo hice unas declaraciones al diario HOY en las que hacia mención al mal funcionamiento de los organismos locales y Manuel Rojas Torres, alcalde de Badajoz, me contestó en el mismo periódico que mientras él fuese Alcalde de Badajoz, no me adjudicaría ninguna obra, o sea, era una persecución brutal y una caza total para eliminarme.

Esas declaraciones están recogidas en el Diario HOY de fecha 20 de Febrero de 1.988 y a continuación las transcribo literalmente:

Elias Zafra, que en tiempos de Franco estuvo en la carcel, dice que entonces no se hacian así las cosas.

"El Ayuntamiento de Badajoz pierde dinero adjudicando obras directamente"

El Ayuntamiento de Badajoz está perdiendo dinero y perjudicando a contratistas de Badajoz, mediante la práctica de la adjudicación directa de obras que favorece únicamente a unos "cuantos amigos", según a declarado a HOY Elías Zafra, propietario de una empresa constructora.

Elías Zafra, que estuvo en la cárcel por sus ideas políticas contrarias a la dictadura del general Franco, reconoce que durante el gobierno del dictador las corporaciones municipales lo hicieron mejor, sacando a

concurso público todas las obras. De esa manera, se adjudicaban a las mejores ofertas y los ahorros producidos, por la baja de precios, se invertían en beneficio de la ciudad. "Ahora -afirma el citado empresario-, no se puede asegurar que las bajas, si es que las hay, se apliquen a otras obras y, en cambio, mucho me temo, que los beneficios de la adjudicación directa lo sean exclusivamente para algunos bolsillos. Elias Zafra denuncia el sistema de adjudicación directa de las obras municipales.

"Nos están conduciendo a cierre"

Elías Zafra agrega que la adjudicación directa está permitiendo que se adjudiquen las obras a unas cuantas empresas, en detrimento de las demás. "Yo llevo aquí –dice- cincuenta años y he tenido hasta 300 operarios empleados. Hoy solo tengo 30 y gracias a que tengo obras en otras poblaciones; pero esta situación me conduce inevitablemente al cierre. Y lo que me ocurre a mi, le pasa también a otras empresas"

Este contratista de obras reclama que todas las contrataciones se hagan mediante concurso público. "Es el sistema transparente y honesto, que permiten que todas las empresas tengan las mismas oportunidades. A nadie se le veta y la obra es para la oferta que mas interesa al ayuntamiento. En cambio, por la adjudicación directa son los concejales o los técnicos los que invitan, seleccionan y adjudican, dejando fuera empresas que podían hacer el trabajo a un precio mas bajo. Pregunto, ¿a quien beneficia esto?, y respondo: a la ciudad, no. Por tanto..."

Se reparte mejor

Miguel Ruiz Ortigosa, teniente de alcalde delegado de obras y urbanismo, rechaza las apreciaciones de Elías Zafra y explica que el Ayuntamiento de Badajoz aplica la adjudicación directa solo en los casos permitidos por la ley. Además, el sistema implica solicitar tres ofertas, al menos, a otras tantas empresas, y se adjudica a la que presenta la oferta más interesante para la ciudad. Las bajas, que se dan, se invierten en beneficio del municipio. El sistema tiene la ventaja de que podemos distribuir mejor las obras.

En la adjudicación directa de obras hay que tener, efectivamente, tres ofertas como mínimo, que son informadas por los técnicos municipales. Habitualmente, la adjudicación se hace de conformidad con el informe técnico. Sin embargo, para reunir esas tres ofertas no se da oportunidad a todas las empresas, sino que se reúnen por invitación. ¿A quienes se invita?

Según Ruiz Ortigosa se procura que sean empresas que no tienen adjudicadas ya otras obras municipales.

Elías Zafra, por su parte, no comparte lo que dice el concejal y cita, como ejemplo, que en determinados momentos, es una sola empresa la que está realizando todas o casi todas las obras municipales en ejecución. "Todo sistema que coarta la libertad, no es correcto, por mucho que quieran enmascararlo".

Unos días mas tarde y en el mismo diario se publica una nota dada por el alcalde en rueda de prensa, que dice textualmente:

Denuncia contra Elias Zafra

El alcalde informó que se ha presentado denuncia contra el contratista Elías Zafra, por dos presuntas calumnias. El citado contratista hizo unas declaraciones a HOY, en las que criticó el sistema de adjudicación directa de obras por considerarlo menos beneficioso para la ciudad que el concurso público. Estas declaraciones han sido consideradas calumniosas y, además de la denuncia ante el fiscal, se ha tomado la decisión de no volver a invitar a Elías Zafra para realizar obras municipales. "No está preparado para trabajar para esta ciudad –dijo Manuel Rojas-, como lo prueban las numerosas quejas de las asociaciones de vecinos por obras realizadas por Elías Zafra, el cual se autocalifica de comunista, pero lo es de "pacotilla" y siente añoranza del régimen de Franco". Esta afirmación la hizo basándose en que Elías Zafra, según manife3stó el alcalde, se negó a contratar obreros en paro, "lo que demuestra que no le anima espíritu social alguno".

El día 28 de ese mismo mes de febrero de 1.988, vuelvo a efectuar otras declaraciones al mismo Diario HOY, que son estas:

ELIAS ZAFRA: "No he querido calumniar a nadie"

"No he querido calumniar a nadie, sino discrepar de sistema de adjudicación directa de las obras, que aunque es legal, lo considero menos beneficioso para los intereses municipales que el sistema abierto de subasta pública. Creo que esto quedaba claro en mis declaraciones en HOY, en las que en ningún momento cité a concejales ni a otras personas del ayuntamiento, de las que no pongo en duda su honestidad. Lo que si dije es que con un sistema de adjudicación directa se está perdiendo la posibilidad de un ahorro importante de dinero para la ciudad, dinero

procedente de las bajas que, por la subasta, suelen conseguirse y se puede dedicar a financiar otras obras", afirma Elías Zafra, contratista de obras, contra quien pesa una denuncia por dos posibles calumnias, según informó en rueda de prensa el alcalde Manuel Rojas.

Explica Elías Zafra que, en su opinión, la adjudicación directa puede suponer favoritismos, ya que se invita a tres empresas elegidas entre las demás, mientras que en la subasta eso no es posible porque está abierta a todas las empresas que cumplan las condiciones. El reducir a tres las empresas que optan a una obra disminuye igualmente la posibilidad de que se consiga una buena baja en el precio de contrata. Esto puede beneficiar a algunos bolsillos, que no son precisamente los del Ayuntamiento, sus concejales o técnicos, sino de aquellos que, por no tener una dura competencia, no tienen que bajar mucho sus precios para tener opción a que se le adjudique la obra. De ahí mi mención a unos "cuantos amigos", entre comillas, y a la frase sobre los bolsillos, que tan erróneamente ha sido interpretada".

Para Elías Zafra, el sistema de subasta es mas justo porque permite a todas las empresas tener opción a trabajar. "Nadie debe ser relegado, ni siquiera porque no se conozca que existe." Cuando se publica una subasta, son las empresas las que deciden concurrir o no. Y pueden hacerlo no solo las más cercanas, sino las de otras poblaciones. Esa concurrencia permite que el ayuntamiento pueda contratar la obra a un precio mucho mas bajo del presupuestado."

Respecto a las declaraciones que el alcalde Manuel Rojas hizo en rueda de prensa, Elías Zafra le responde: "Dices que soy comunista de pacotilla. Vuelves a caer en el error. En verdad soy comunista y en toda la expresión de la palabra. Así está reconocido en un largo historial. Sin embargo, no me ha extrañado que digas públicamente que no me vais a invitar para hacer obras municipales, porque tal actitud la adoptaste en aquella reunión en la que me negué a aceptar tus imposiciones. Yo contrato obreros en paro, pero lo hago a través del INEM, único organismo en materia de desempleo, y no tengo porque aceptar otras listas."

Elías Zafra añade: "En cuento a tu acusación sobre mi supuesta añoranza del régimen de Franco, tengo que recordarte que durante esa época yo daba la cara contra la dictadura".

En ese mismo día 28 de febrero de 1988, sale publicado en el Diario HOY, una nota de prensa de la Asociación Provincial de Empresarios de la Construcción de Badajoz APDECOBA, que queda reproducida a continuación, y en la que se puede apreciar que se da la razón a Elías Zafra, en cuanto a la contratación de obreros de las listas que, ilegalmente, el Ayuntamiento de Badajoz incluía en los pliegos de cláusulas de las obras que salían a concurso. Así como también queda muy claro que las empresas que yo dirigía estaban totalmente capacitadas y legalizadas para ejercer sus cometidos.

APDECOBA mediará en el contencioso Elías Zafra - Ayuntamiento.

La Asociación de Empresarios de la Construcción de la Provincia de Badajoz (APDECOBA) ha mediado en el contencioso existente entre las autoridades municipales y el contratista Elías Zafra.

José Antonio Calvo, presidente, y José Obando, gerente, se entrevistaron ayer con el teniente de alcalde Miguel Ruiz Ortigosa, para tratar de resolver dicho contencioso.

Al termino de la entrevista, José bando informó a HOY que "partiendo de la base de que el sistema de adjudicación directa utilizado por el ayuntamiento está contemplado en la Ley y en el Reglamento General de Contratación y, por consiguiente, dicha corporación está legitimada para emplearlo en todas aquellas obras que no superen los 50 millones de pesetas de presupuesto de contrata, hemos solicitado que se abra el abanico de contratistas a los que se invita para la adjudicación y que, entre ellos, se tenga en cuenta a Elías Zafra por ser una empresa que lleva trabajando muchos años en la ciudad y está debidamente clasificada, con la máxima categoría en casi todos los grupos de obras, para contratar con el Estado. Esta clasificación la otorga la Administración central en virtud de la experiencia constructiva, la maquinaria, los medios financieros y el personal de cada una de las empresas. Para demostrar la experiencia constructiva, las empresas han de presentar ante la Junta Consultiva del Ministerio de Economía y Hacienda certificaciones de obras firmadas por la dirección facultativa, que acredita la ejecución de dichas obras a su plena satisfacción. Elías Zafra está totalmente autorizado y preparado para ejecutar la práctica totalidad de las obras que pueda adjudicar el ayuntamiento y, unido esto a que este empresario ha generado empleo, ha realizado inversiones importantes y, en definitiva tiene constituida una empresa que ha contribuido al desarrollo de la economía de la ciudad, creemos que debe ser tenido en cuenta entre los contratistas que el ayuntamiento invite a las adjudicaciones de obras.

El gerente de APDECOBA agrega que "Elías Zafra no se negó a contratar obreros en paro, sino que lo que hizo fue expresar su desacuerdo, porque así se lo aconsejó esta asociación, con tener que contratar a su personal de entre una lista que proponía el propio ayuntamiento, condición que entendíamos absolutamente inconstitucional, como así lo ha ratificado la Audiencia Territorial de Cáceres al declarar nula de pleno derecho la cláusula octava del pliego de condiciones de la subasta de las obras del teatro López de Ayala.

Este inútil, que ha muerto antes que yo, con él también murió su maldad.

Ellos lo que pretendían cran que me pasara al PSOE a toda costa, o bien eliminarme como empresa, todo porque creían que yo estaba subvencionando a IU, y entonces eliminándome a mí terminaban con IU.

Volvieron a insistir en algunas ocasiones más, a coaccionarme para que me pasara al Partido Socialista, la última vez fue antes de las últimas elecciones Municipales. Se personaron cuatro individuos en el lugar donde yo me reúno con mis amigos y compañeros para jugar la partida de dominó, una costumbre diaria. Uno de ellos era Guerra, le acompañaban dos mujeres y les digo:

Bueno... ¿qué queréis?

Hombre, que te pases al Partido Socialista.

Y eso ¿por qué?

Porque en cuanto tu te pases al PSOE, Izquierda Unida se termina

¿Por qué se va a terminar?

Porque a IU la subvencionas tú

Se cree el ladrón que todos son de su condición - les dije -

Yo no subvenciono a IU. Vosotros estáis desmadrados, vosotros lo que tenéis es mucha maldad, vuestras mentes están enfermas.

Después de la reunión con León Romero, y tras denunciar a la prensa mediante las tres o cuatro cartas que dirigí al periódico HOY, en las cuales denunciaba la corrupción. me llevaron al Juzgado.

Cuando voy a declarar a Juzgado me pregunta el Juez:

¿Usted es el autor de estos escritos?

A lo que

yo contesté con una afirmación. Sí, señoría.

Acto seguido me pregunta:

¿Que es lo que usted quiere decir cuando habla de ladrones?

A lo que contesté:

Que el dinero iba a los bolsillos de las empresas a las que les daban las obras a dedo, y a algunos desaprensivos.

La causa fue sobreseida, pero por todos los medios intentaron meterme en la cárcel.

Diez años mas tarde, a escala nacional se descubre toda la corrupción de estos sinvergüenzas y son publicadas en la prensa de todo el país. Corrupciones que, en el ámbito local, yo había denunciado en su momento.

Para hacer reformas en el Ayuntamiento, estos pillos crearon una empresa. Dicha empresa la componía Rojas, algún otro mas y un tal Muñoz, un parásito que no había dado golpe en su vida. la empresa la crearon para aprovecharse de todo lo que podían. Cuando fueron desplazados por los populares quedaron una deuda de DIECISIETE MIL MILLONES DE PESETAS. Estos ineptos que lo que hacían era despilfarrar los dineros del pueblo, con viajes a Brasil, cada viaje costaba alrededor cincuenta millones de pesetas. Una de las excusas para viajar fue la gestión de HERING. Aunque al final resultó ser una maniobra para distraer el dinero del pueblo.

Esos brasileños de HERING (empresa textil) vinieron aquí a por el dinero de la Junta de Extremadura y del Ayuntamiento, dinero del pueblo al fin y al cabo. Si los pueblos algún día supieran las diabluras que hacen con ellos habría una hecatombe.

Cuanto desaprensivo, cuanto canalla, cuanto indeseable.

¿LA VERDADERA HISTORIA?

¿Porque constan en la Historia de España, los godos, los visigodos, los celtas, los romanos, los hebreos y porque no está la verdad de todo lo ocurrido en la Guerra Civil Española?. ¿Y todo lo que han hecho los

socialistas en sus trece años de gobierno?, ¿Porque se le oculta al pueblo, porque no sele dice la verdad? ¿Por qué no se le cuanta a la juventud todos los fusilamientos, todos los crimenes tan horrorosos, los que fusilaron en cada pueblo, los que asesinaron tanto de una parte como de otra?. ¿Quién se levanta contra el pueblo?, ¿Quién comenzó los asesinatos?, En una palabra toda la verdad. Porque ha habido algún historiador que ha dicho algo de la guerra civil, pero no ha dichon la verdad. Porque por ejemplo el Sr. De la Cierva, todo lo que dice en su Historia es sobre lo "bueno" del franquismo, Pero ¿ha dicho De la Cierva algo de las que ocurrió en la Guerra Civil Española que no hayan escrito nada de aquellas luchadoras que fueron asesinadas con diecinueve años, como aquellos hermanos de Alconchel, o como aquella chica con dieciocho años, hermana de Luis "El Rocho", y tantos y tantas como fusilaron, con balas cobardes?.

Los llamados socialistas ¿porque no informaron de todo lo que ocurrió durante el franquismo?, porque solo se dedicaron a enriquecerse y a perseguir comunistas.

En cierta ocasión estaba yo en los pasillos del Ayuntamiento charlando con un funcionario llamado Juan José Gómez y cuando yo me marcho va un socialista llamado Hidalgo, que era concejal, y le pregunta a Juan José Gómez que de que estaba hablando conmigo y éste le contestó:

¡A ti que coño te importa;

Eso no se le ocurre a nadie, nada mas que a los dictadores o a aquellos que tienen algo que temer.

A mí me persiguió en franquismo, me persiguió el socialismo y me están persiguiendo los populares.

Hasta donde llega la persecución de los populares que Ramírez del Molino (primer teniente de alcalde del P.P.) le ha legado a decir a la Policía Local que me denuncion el coche cada vez que lo vean al lado del Ayuntamiento.

Todo éste odio viene de una denuncia que yo hice con respecto a la obra de pavimentación de los accesos de la Alcazaba. De la citada obra de pavimentación salieron dos tramos, uno con un presupuesto de veinticuatro millones de pesetas, y adjudicada a una empresa de ésta localidad, y el segundo tramo que me adjudican a mí con un presupuesto de cinco millones de pesetas

Yo me quedo perplejo, cuando Miguel Bonilla Gracia, (técnico del ayuntamiento de Badajoz y responsable de las citadas obras) me indica que tenia que hacer una zanja para una tubería, dentro de la primera obra, pero con cargo al presupuesto de la segunda a lo que le respondo que si esto no está en mi obra, que lo haga la anterior a lo que me comenta:

Es que esa obra se ha acabado el presupuesto.

Terminó la obra y ante la sospecha de que allí había algo no muy claro, fui y realicé una medición completa de la misma, llegando a la conclusión de que en la obra en cuestión solo se habían gastado unos doce millones, de pesetas. Ante ésta anomalía, les envié un escrito comunicándoles los hechos. Dicho escrito se lo hago llegar a PSOE, a IU, y al PP.

Esta es la carta enviada a los tres grupos políticos:

ELIAS ZAFRA VIOLA, mayor de edad, Industrial, vecino de Badajoz, en c/ Cardenal Cisneros, núm 51, provisto de DNI 8226330, ante VI comparezco y como mejor proceda digo:

Que por medio del presente escrito vengo a denunciar una serie de hechos que por la importacia y repercusión que pudiera tener para ese Ayuntamiento, es a V.I. al primero que quiero exponérselos, en la seguridad de que serán analizados y se tomarán las medidas oportunas con la celeridad y dureza que ello requiere y en el bien entendido de que no ser así, recurriré a los Organos Jurisdiccionales correspondientes para su esclarecimiento e imposición de las sanciones correspondientes.

Me refiero precisamente a las obras de urbanización que fueron ejecutadas el pasado año para el acondicionamiento del "acceso a la Alcazaba". Estas obras fueron adjudicadas a la firma LUIS TRINIDAD. S.A. en la suma de 20.608.500 pesetas, que suponía una baja del 17.5% sobre el presupuesto del proyecto.

La obra fue ejecutada en el plazo previsto y su costo total al final resultó ser el de 24.927.747 pesetas, que es lo que realmente se certificó y pagó ese Ayuntamiento. Pero se da la circunstancia de que algunas de las partidas o unidades de obras certificadas se han sobredimensionado en su medición lo que ha implicado el pago de una fuerte cantidad de dinero por algo que no se ha hecho. Esto, amén de suponer un grave perjuicio para el Ayuntamiento, implica una responsabilidad, e incluso en el ámbito penal de los técnicos intervinientes en el control de ésta obra.

Y así tenemos que se certifican 1578,92 m³. De excavación a mano o a maquina que no se han ejecutado o por lo menos en esa cuantia. Hay que tener en cuenta que esta obra de urbanización se ha realizado sobre el mismo vial ya existente y lo único que se ha hecho es el acerado y el nuevo asfaltado como unidades de mayor envergadura y se ha mantenido exactamente el mismo trazado.

Pero mas llamativa y alarmante es la partida de hormigón H-150, que nada mas y nada menos se certifican 526,81 m³. Por un importe total de 4.967.857 ptas. Por las mismas características de la obra es material y fisicamente imposible el haber consumido esa enorme cantidad de hormigón. Como mucho, y siendo generoso, no se ha legado a los 100 m³.

Hay otras partidas que también están medidas en exceso, como son los m2. De baldosa 40x40, los m³. Para excavación para zanja, etc.

Todo cuanto denuncio puede ser fácilmente constatable y puede ser objeto de cuantas pruebas se estime por conveniente ejecutar. Es por ello por lo que lo pongo en conocimiento de V.I. para que de las ordenes oportunas y se investigue de inmediato estas gravisimas anomalías, con la apertura del oportuno expediente administrativo de investigación y depuración de las responsabilidades en que se hubiese podido incurrir.

En el bien entendido de que de no actuarse así en el plazo no superior a un mes, procederé a presentar la oportuna denuncia penal, ejercitando la acción popular, ante la Fiscalía General del Tribunal Superior de Justicia de Extremadura, a la que facilitaré toda la documentación que obra en mi poder sobre éste tema

Copia de éste escrito se la facilitaré a los tres Grupos Políticos de éste Ayuntamiento para su debido conocimiento.

En su virtud.

SUPLICO A VI que habiendo por presentado este escrito y por hechas las manifestaciones que en él se contienen, tenga por formulada denuncia de los hechos relatados y por la gravedad de los mismos ordene la inmediata apertura de expediente informativo y posterior expediente sancionador contra los Funcionarios y demás personas implicadas en el caso

Badajoz, 17 de Diciembre de 1.996

ILTMO SR. ALCALDE-PRESIDENTE DEL EXCMO AYUNTAMIENTO DE BADAJOZ.

Se le ocurre al alcalde, Manuel Celdrán, comentar:

A éste tío metedlo en la cárcel -refiriéndose a mi -.

Y yo le digo a la persona que me lo comenta:

El que puede ir a la cárcel es él

¿Pero esto es verdad? - me pregunta-

Como que estamos aquí los dos - respondo-

A renglón seguido me llaman a una reunión en el Ayuntamiento

Estaban presentes en aquella reunión los concejales del P.P. Ramírez del Molino y Cristina Herrera, Miguel Bonilla, éste como técnico del Ayuntamiento y Antonio Díaz Ambrona, como Ingeniero Municipal

En esa reunión les dije que eran unos corruptos, que estaban podridos.

A Ramírez del Molino que defendía a Miguel Bonilla. le dije:

¿Pero tú como defiendes la corrupción?

No, hombre yo no defiendo la corrupción yo defiendo lo que él me ha dicho.

Tras la reunión llegamos a un acuerdo o pacto de que yo no haría nada a condición que no dieran mas obras "a dedo"

MAS CORRUPCIONES

Otra prueba mas de corrupción, la denuncia de la Asociación de Empresarios de la Construcción de Badajoz (APDECOBA) publicada en el diario regional HOY, con fecha 11 de Junio de 1989, donde se publica las irregularidades detectadas en la adjudicación de una obra municipal en la que se consideró insuficiente la concurrencia de dos empresas y se adjudico cuando solo se presentó una, ésta obra se refiere a la remodelación de la Plaza Alta. Una de las empresas que se presentaba a la subasta era la mía. Siendo subasta publica, el Sr. Rojas y su camarilla, anularon la misma, volvieron sacarla, pero esta vez con unas cláusulas en su pliego de condiciones que ellos sabían que yo no cumplía, no pudiendo presentarme a ésta segunda, a la que se presento solo la empresa que ellos tenían amañada para darle la obra.

A continuación traduzco la nota de prensa:

Irregularidades en el proceso de adjudicación de las obras de rehabilitación de las plazas Alta y San José (manzana 1, sectores 1 y 2) han sido detectadas por la Asociación de Empresarios de la Construcción de la provincia de Badajoz, que, además de presentar un escrito en el Ayuntamiento pacense, ha solicitado una entrevista con el alcalde para tratar el asunto.

APDECOBA, según nos ha informado su gerente, José Obando, ha realizado el seguimiento del expediente de construcción de las referidas obras y observó una serie de irregularidades, que se inician con la publicación del anuncio del concurso de adjudicación en el Boletín Oficial del Estado.

FALTABA UN REQUISTO

En el citado anuncio no se hace constar la clasificación requerida para los licitadores, lo cual contraviene lo dispuesto en el Reglamento de Contratación del Estado.

Al examinar el expediente para comprobar cual es la clasificación exigida, se encuentra con dos pliegos de Cláusulas administrativas Particulares distintos. En uno no se determina la clasificación, pero sí en el otro.

El dia 20 de marzo la Mesa de Contratación realizó el acto de apertura de plicas. Habian concurrido dos empresa y una ofertó realizar las obras con una baja del 8 por ciento sobre el presupuesto que sirvió de base para la licitación, mientras que la otra presentaba un 10 por ciento.

NO BASTABA CON DOS

El 28 de abril, el Pleno municipal acuerda declarar desierto el concurso porque "dado el alto presupuesto de la obra, con un tipo de licitación de 117.255.944 pesetas, la consecución de fines pretendidos requiere una mayor concurrencia en el proceso de adjudicación"

La asociación empresarial dirige escrito al alcalde el dia 10 de mayo mostrando en él su extrañeza por la decisión adoptada, pues no se entiende como se puede alegar insuficiente concurrencia después de la apertura de plicas. "Antes de abrir las ofertas —nos dice José Obando, gerente de APDECOBA- ya era notorio que solo concurrían dos empresas y, por tanto, si ese número n era suficiente, no había necesidad de abrir las plicas".

La Asociación no ha recibido respuesta alguna a dicho escrito.

El Ayuntamiento volvió a convocar el concurso, anunciándolo de nuevo en el B.O.E. Esta vez se indica la clasificación requerida para los licitadores de las obras, que es la exigida para realizar trabajos en monumentos artísticos.

PERO SI, CON UNA

A ésta nueva convocatoria acude solo una empresa(una de las dos que se presentaron al primer concurso anunciado). "Sorprendentemente – prosigue diciéndonos José Obando-, ésta vez se produce la adjudicación, sin que se aprecie insuficiente concurrencia".

Ante esta serie de irregularidades, APDECOBA ha solicitado entrevistarse con e alcalde, con el fin de obtener información sobre lo ocurrido y, al mismo tiempo, pedirle mayor agilidad en el procedimiento de concesión de licencias de obras, ya que los expedientes se demoran por insuficiencia de personal en el servicio técnico correspondiente.

Como se puede comprender al termino de la lectura de este documento, estaba bien claro que lo que no querían era adjudicarme las obras, pues el que más baja le había hecho en un principio fue mi empresa, con lo que vuelven a demostrar su carroñeria, su mala fe, su corrupción.

Pero al poco tiempo me cierran la planta de hormigón que tengo en la Finca La Granadilla, ¡Qué ruines son; Hasta qué punto llega su maldad. Pero asombrensé:

Esta planta está en posesión de toda su documentación fue aprobada hasta por un Consejo de Ministros, la Junta de Extremadura, el Ayuntamiento y casi con veinte años de funcionamiento, pero a ellos no les han importado nada.

Ellos tenían que hacerme daño y me lo han hecho. Sin tener en cuenta para nada que han mandado a cuarenta trabajadores, a cuarenta padres de familia, a la miseria. Mi pan, el de mis hijos. Es un asesinato brutal el que han cometido

Anteriormente a todo esto estuve haciendo obras de reforma y reparación de carreteras, la carretera de Badajoz a Campomayor, de Higuera de Vargas a Zahinos, de Valverde a la Albuera todos los beneficios los invertía en maquinaria y puestos de trabajo y al cerrarme la planta de

hormigón, toda la actividad de ésta empresa sucumbió.

Al Sr. De la Cierva:

No es usted justo en su historia sobre la guerra civil, porque de Badajoz no dice usted absolutamente nada, ni una palabra, pues sepa usted que hasta desapareció un pueblo, muy cerca de Cabeza del Buey destruido por la aviación franquista. Y no es solo de eso de lo que se olvida, también se olvida de las fiestas que los fascistas organizaban en la plaza de toros de Badajoz, fiestas a las que acudieron damas católicas, todos los jerarcas de la clase pudiente de Badajoz, allí estaban también los generales Yagüe y Castejón, allí estaban los familiares de los asesinos. Asesinos entre otros de aquella pobre gente que cogieron en Portugal, y que el verdugo de Salazar entregaba al franquismo. Que acudían a la plaza de toros para ver como asesinaban a mansalva a inocentes. Que para mayor diversión de los presentes y para completar la fiesta llevaron a la misma a un banderillero cuya misión era la de poner banderillas de fuego a todos los prisioneros antes de darles muerte. Toda esta gentuza aplaudia aquellos actos macabros. Aquellas tristes fiestas eran organizadas también por la Guardia Civil, y por Falange.

Todo esto fue relatado por el banderillero, un tipo llamado José Franco, natural de Almendral (Badajoz), que al final dio con sus huesos en la cárcel en el año 1945. Me relató este repugnante testimonio cuando coincidí con él en la prisión de Badajoz ese año de 1945, hechos que ya conocíamos antes de su relato. Los que más se destacaron en todas estas macabras fiestas fueron: Marzal, capitán de la Guardia Civil y el teniente Mocoso, de apellido Verdasco, natural de Almendral, también intervinieron Carande, Carracedo, Los Ambrona y toda su camarilla que eran los autores de todos éstos crímenes y asesinatos.

LA CONSTITUCIÓN ESPAÑOLA

La Constitución fue una gran chapuza, Carrillo se bajo los pantalones y cedió a todo lo que querían los enemigos de la clase trabajadora como González y Fraga. Por que Carrillo, con mas de 250.000 afiliados que tenia el Partido, no tenia que haber aceptado una Constitución tan amañada, tenia que haber exigido la ruptura y no haber aceptado la monarquía toda vez que España no es un país monárquico. Todos éstos errores los estamos pagando aún y los estaremos pagando durante toda la vida, a no ser que se reforme la Constitución. Pero claro, Carrillo estaba

loco por ser Ministro de Trabajo y él ya con esto tenia suficiente, aunque tuviéramos que arrastrar después tanta injusticia como estamos arrastrando . Sole Tura, otro de lo mismo, vergüenza le tenia que haber dado de sentarse con un canalla como Fraga, ellos lo que querían era figurar y no tuvieron en cuenta ni los crimenes del franquismo ni los martirios que habíamos sufrido los que nos pasamos durante cuarenta años perseguidos. martirizados, torturados. Cuantos y cuantas camaradas fueron fusilados por Fraga y su camarilla.. y luego éstos podridos que lo único que querían era figurar, se sientan con toda esta gentuza. A Carrillo posteriormente se le vio el plumero cuando intentó la destrucción del Partido, cuando había que elegir nuevo secretario por votación. los hijos, el v todos los que estaban a su favor buscaron los votos para él porque él quería seguir de secretario, mandando en el Partido, y dominarlo todo. El propuso a Gerardo Iglesias y salió elegido. Entonces él se creyó que seguiría mandando, pero Gerardo le salió rana. Intentó en varias ocasiones convencer a Gerardo, pero éste le decía: No Carrillo. No, que el secretario soy yo. Así que cuando vio que no tenia nada que hacer, se largó y perjudicó seriamente al P.C.E.

Carrillo, yo también he tenido cargos en el Partido, pero yo los he desempeñado con la sana fe de luchar por la clase trabajadora y tú los has desempeñado por el hecho de figurar y, cuando viste que ya no tenias nada que hacer traicionas al Partido. Yo, aun sigo en la lucha, y lo he tenido todo, incluso, si hubiera aceptado las "ofertas" del PSOE tendria muchos miles de millones, pero todo lo desprecié y aquí sigo al pie del cañón y ¡que feliz soy¡. Podías haber pasado a la historia como un héroe y vas a pasar como un traidor. Mírate en el espejo de Dolores, en ésa luchadora incansable, ¡que diferencia¡ Esta mujer que fue la mejor luchadora por la defensa de la clase obrera, que ha sido aclamada por el mundo entero. Y te pondría muchos mas ejemplos de muchos camaradas que siguen aún en la brecha.

Todo sigue exactamente igual, lo mismo que antes de la Constitución, como cuando Franco miseria, miseria, miseria, pensiones de risa, para que los ancianos caigan cuanto antes. Mientras un general del ejercito cobra una pensión de entre seiscientas mil y un millón de pesetas, un obrero del campo o de la construcción, lo máximo que cobra son cincuenta o sesenta mil pesetas de media, aunque alguno llegue a las cien mil pesetas, por ahí andan los tiros y para eso han tenido que dejarse la piel durante cuarenta años trabajando, no han disfrutado de nada, Sumidos siempre en la miseria.

Pero a los gobernantes no se les mueve la conciencia, Aznar dice que todo va bien, ¡claro para él toda va bien; Vive a cuerpo de rey. Pero para aquellos que están sumidos en la miseria no va tan bien, por que no disfrutan de nada mas que de miseria. Pero Felipe González llamándose socialista, y jefe del gobierno socialista ha sido el mas tirano entre los tiranos para la clase trabajadora Porque él lo ha tenido todo en sus manos pero ¿para que? Para robar, para cometer fechorias, en una palabra para hundir más aun a la clase trabajadora. No queremos más tiranos, queremos que mejoren nuestra calidad de vida, que mejoren nuestros salarios, mientras ellos tienen salarios pomposos de setecientas y ochocientas mil pesetas, incluso un millón de pesetas, aparte de lo que no se ve, un obrero tiene un salario de cien mil pesetas. Mientras un albañil pone ladrillos con las manos heladas, ellos están en buenos edificios, con buenas instalaciones, con buenas comodidades a su alcance, y se hartan de echar mentiras para que ésta gente tan noble, los vote para que sigan engañándolas, El mentiroso de Felipe González, demagogo, que se ha enriquecido él y toda su camarilla, mientras que los trabajadores siguen en la miseria, ¿Qué hace la justicia a todo esto?, Nada, es mas conociendo el pueblo de todas las fechorías cometidas por Felipe González, si se sabe que hasta los tribunales se pusieron de acuerdo para no inculparle, sabiendo con toda seguridad que era él quien había organizado los GAL, que era el organizador de los crimenes que se han cometido durante sus gobiernos, inclusive a estos dos muchachos con 20 años que fueron torturados que les arrancaron las uñas, que les infligieron todas las torturas habidas y por haber sin saber si eran de ETA o no. Y en el caso de que si hubieran sido de ETA, para eso está la justicia y las leyes, que las han hecho ellos mismos, ¡utilizarlas¡. ¡En que manos de tiranos hemos estado durante trece años.; En manos de ladrones. Ha sido igual que en tiempos del dictador, porque ellos han hecho padecer tortura al igual que lo hizo Franco, tortura que yo he sufrido, que cuando te están torturando, deseas a gritos la muerte mil veces, se la pides a gritos a los torturadores.

La primera vez que vi a Felipe González y a Alfonso Guerra, fue en el Teatro López de Ayala, y estuve con ellos charlando, luego empezaron el mitin y yo los escuche atentamente, pero salí decepcionado, pues es como si no hubieran dicho nada. Pero en el año 1982 vinieron a la Plaza de toros, Ahí estuvo Felipe, solo, traía distinta vestimenta que la primera vez, traía una chaqueta de pana con mas mierda que el rabo de una vaca.

Aguanté el mitin. A la terminación del mismo un amigo mío que me acompañaba, Guillermo Segovia, a cuyo padre conocí en la prisión donde estuvo una vez terminada la guerra en la que también participo activamente, me dice:

¿Te das cuenta? es un fuera de serie no hay otro, - refiriéndose a Felipe González –

Yo le contesto:

No hay otro igual de embustero.

Pero ¿qué dices?

Lo que te digo, todo lo que ha dicho es mentira, y una de las mentiras es la de que va a crear ochocientos mil puestos de trabajo.

Este amigo se fue un poco disgustado conmigo, pero al cabo de unos cuatro años, me encontré al amigo Guillermo diciéndome cuanta razón tenia con lo de Felipe González. Me dice Guillermo

Hay que ver lo embustero que es ¿Cómo pudiste tú catalogarlo tan pronto?

La experiencia, Guillermo. ¿Tu no ves que dice lo mismo que el capital? Habla de libertad, ¡que palabra mas bonita,¡ pero para el trabajador que vive en la miseria, que no tiene para cubrir sus necesidades basicas, que está extenuado de trabajar, el que tiene trabajo, porque hay muchos que no lo tiene ¿de que libertad puede disfrutar? Para esta pobre gente no existe la libertad, La libertad la disfrutan los poderosos, los que tiene todo a su alcance, buenas viviendas, buenas camas, buenas comidas, buenas calefacciones Así, sí para ellos si existe la libertad. Los que viven en la miseria ¿para que quieren la libertad si no la necesitan?

La Constitución se hizo para la protección de la monarquía y delos poderosos, para proteger sus intereses, para que todos los políticos y sinvergüenzas vivieran a sus anchas y pudieran hacer y deshacer, para robar impunemente, con toda tranquilidad, para taparlo todo, para que Felipe González y toda su camarilla vivieran a cuerpo de rey. junto a Vera, Barrionuevo, Corcuera y un etc. muy grande. Para que se cometieran torturas, asesinatos, como los que cometió Galindo y sus secuaces. Vamos, lo mismo que en el franquismo, todo esto y mucho mas era ordenado por el gobierno de Felipe González Marquez. Así que la Constitución solo ha servido para legalizar la corrupción para

que impunemente se cometan todas las injusticias que cometieron los que tienen o han tenido el poder. Para los que no tenemos nada mas que la noche y el día que vivimos raspando la pobreza no necesitamos la constitución para nada, solo la necesitan los que gobiernan, para utilizarla en su propio beneficio. ¿Para que quieren la Constitución los campesinos? ¿ Y los trabajadores?, Si siguen penando lo mismo que en la época de Franco, siguen pasando las mismas penurias, los mismos desprecios, como si fueran perros, como si fueran la lepra, no esperéis nada que os venga sin lucha, tenéis que luchar y muchos se quedaran en el camino, pero con nuestra lucha podemos conseguir algo, no os fiéis ni de Aznar ni de Felipe González, por que los dos son lo mismo.

Durante los 40 años del franquismo fui perseguido, encarcelado, torturado, martirizado, pasé todas las penurias habidas y por haber como ya lo cuento anteriormente, pero tengo que decir algo, que bajo en gobierno de Suarez no me molestaron para nada, que hasta solicite licencia de arma larga y me la concedieron, pero cual es mi sorpresa que cuando llegan los socialistas al poder, al cabo de tres años me retiran la licencia ¿sabéis por que? Por ser comunista, porque no me doblegué a sus pretensiones como ya cuento anteriormente. Empieza la persecución, hasta intentan meterme en la cárcel por unas declaraciones que hice en el periódico HOY, refiriéndome a la corrupción que bastante tiempo después se ha descubierto, pero sigo siendo comunista.

Llega el PP al poder, sigue la persecución, denuncio algún caso de corrupción, como ya también lo cuento anteriormente, me cierran la industria hormigonera sita en la Finca la Granadilla, industria propiedad de una sociedad anónima en la que yo desempeño el cargo de Consejero Delegado, me la cierran con toda su documentación en regla, por que soy comunista y crítico y denuncio todo lo que a mi juicio no es legal, transparente y limpio, como: Obras adjudicadas a dedo, mantener obreros durante 3 o 4 años cobrando el paro fraudulentamente, por que tienen el carné del PP. Y en estos momentos ya no me han quedado mas que la noche y el día. ¿Hasta donde llegará la persecución?. Hasta tal punto me persiguen que me han enviado recibos de Impuestos Municipales de Circulación a mi nombre, como si yo fuese el titular del vehículo que habitualmente conduzco. Vehículo que no está matriculado a mi nombre circunstancia que se puede demostrar en cualquier momento, ¿hasta donde llega el empecinamiento de estos reptiles? y

esos datos no los han sacado por ningún archivo si no por la matricula del coche que yo llevo, es más el Sr. Ramírez del Molino (Primer Teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Badajoz) le ha dado orden a la Policía Local de que a ese coche, donde quiera que lo vean aparcado, lo denuncien, o sea, que hasta que punto me siento perseguido. Ha sido, y lo sigue siendo una brutal persecución. Y se llaman demócratas, demócratas que se ocultan detrás de esa mascara de hipócritas y farsantes. llevan el veneno de auténticos fascistas por dentro, yo no me oculto de nada, siempre voy a pecho descubierto.

De democracia, ¿Que podéis hablar vosotros de Democracia, si en el año 1963, fusilasteis a Julián Grimau, sentencia precisamente firmada por Manuel Fraga. ¿Qué habláis de democracia cuando José María Aznar estaba estrechándose la mano en la sede del Partido en Madrid, con José Antonio Llama Estrella, y junto a ellos Guillermo Cortazar y Mascanosa Amigos de los jefes de la contra al servicio del imperialismo americano. Y los crimenes atribuidos a Fraga que en Montejurra en el año 1976 cometieron también asesinatos. La huelga de campesinos, que me acuerdo como si fuera hoy, aunque todavía era un crío.

Y a continuación quiero expresar unos desacuerdos con la historia de España, escrita por el Sr. De la Cierva, todo esto va por él

Sr. De la Cierva, en su historia de la guerra civil española es usted muy mediocre, que digo mediocre, bueno si... puede escribir así porque sus pensamientos son franquistas disfrazados de historiador. Los historiadores deben ser imparciales, pero ¿qué se puede esperar de usted que es un fascista hasta la médula?. Usted no sabe nada de nada o no quiere saber. cuando habla de Castilblanco, es todo al revés. Si tiene usted razón cuando dice que los guardias civiles fueron apuñalados, pero diga la verdad, fueron apuñalados por que reprimieron a tiros una manifestación pacífica, y entonces, éstos no consintieron que los masacraran como habían hecho en otros pueblos. Tampoco dice usted nada de la huelga de campesinos, solo calla, entonces ¿qué historiador es usted?. Porque no dice quienes fueron los represores de la huelga de campesinos, que fue una represión por parte de la guardia civil y la guardia de asalto conjuntamente contra todos los campesinos de Badajoz, que fueron torturados por los dos cuerpos, y encarcelados, solo por pedir trabajo. Estos hechos, Sr. De la Cierva, los vi y los viví yo, porque mis familiares fueron represaliados y encarcelados. Y fue la misma República, la que reprimió a los honrados campesinos, fue la

República la que le dio la espalda a la monarquía porque la República la componian los mismos que estaban con la monarquía y posteriormente se pusieron en contra, todos o casi todos de derechas, ¿qué podía esperar la clase trabajadora de estos señoritos? Represión, represión y represión, de todo esto tampoco dice usted nada, no le interesa decir la verdad, pues si alguna vez vuelve a escribir la historia diga la verdad.

Tampoco dice nada de las barbaridades del franquismo cometidas en Badajoz, que fueron fusilados mas de catorce mil personas entre hombres y mujeres, mujeres violadas, obreros a los que ante de fusilar les hacían cavar sus propias fosas, les sacaban los ojos, incluso a algunos llegaron a castrarlos, llegaron hasta asesinar niños y niñas entre 14 y 16 años. Sr. De la Cierva diga usted la verdad, todo esto lo he visto yo, y el pueblo tiene derecho a conocer la verdad. Esto que usted dice es una invención para engañar al pueblo, ya está bien, también debe decir los nombres de los asesinos como cuando dice que Largo Caballero es un líder demagogo, que es un español, entonces que quiere usted decir ¿qué los comunistas españoles tenemos rabo?, Piensa usted lo mismo que su amo el asesino más grande de la historia, que mató a mas de un millón de personas. Usted lo sigue defendiendo, no me extraña, usted es antes que historiador. fascista, usted solo ha escrito para Franco, el pueblo debe saber que el mismo que le dio el voto a Azaña y a todos los que componían el gobierno de la República, luego ese mismo gobierno machacó a los trabajadores, a los campesinos, los encarcelaron a los mismos que lo habían votado. Esto lo debe saber el pueblo, para que pueda juzgarlos y la historia se enriquezea. Lo que hicieron fue engañar a los trabajadores. No tiene usted ni idea de lo que dice de León Troski, no hubo ningún comando, actuó solo, el que lo mató que fue un español. Y de lo que dice sobre Pedro Martinez Cartón, éste cuando termino la guerra civil se fue a Mexico y no quiso saber nada de política, se caso y montó una imprenta en Mexico. ¡Como se le nota por los cuatro costados su anticomunismo Sr de la Cierva!, ¿Cómo pude decir que los comunistas tenían todos los mandos cuando terminó a guerra?. Las cárceles de la zona republicana estaban llenas de comunistas, así que Franco, nada mas que tuvo que asesinarles, Si hubieran tenido todos los mandos, Franco no hubiera ganado la guerra. Porque no le dice usted a los españoles, a España entera, la verdad de Santa María de la Cabeza, porqué el capitán Cortés fusilaba a todos los que querían rendirse. Y el que tomó el santuario de la Virgen de la Cabeza fue Pedro Martínez Cartón, que socorrió y no fusiló a nadie, ni al capitán Cortés. Ustedes los franquistas no hubieran hecho los mismo, si hubiera sido al revés, porque ya sabemos el historial tan negro que arrastra la Guardia Civil y el Franquismo, como para lo que fue creada, para proteger al capital y reprimir a la clase obrera. Si la clase trabajadora despertara un dia y todos los trabajadores se unieran, entonces se terminaría la tirania y se empezaría una vida nueva para todo y con una justicia humana y real y que metieran en la cárcel o donde tuvieran que meterlos a todos los ladrones que se llevan el dinero de los pueblos, que se hacen llamar socialistas. Seria mejor llamarles chorizos, porque es vergonzoso que se llamen obreros, mejor llamarse sanguijuelas que han chupado del sudor de los trabajadores y los han engañado. Que no han tenido ni un poco de dignidad para esa pobre gente que tienen escasamente para comer, Bueno., que se puede esperar de vosotros que sois un atajo de vagos y dais asco, pero utilizáis el poder para cometer todas estas fechorías.

Al tomar Pedro Martínez Cartón el santuario de la Virgen de la Cabeza, encontró con muchos rebeldes heridos, entre ellos estaba el capitán ortés de la Guardia Civil, quien estaba al mando, les prestó auxilio y los endió debidamente, que diferencia entre Cartón y Yagüe en Badajoz, que todos los carabineros y civiles defensores de la república los asesinaron, que fue horroroso ver como por varias calles de Badajoz corría la sangre. Los culpables fueron el fascismo y los señoritos de Badajoz, Pedro Martínez Cartón era un comunista y era un gran demócrata, lo conocí personalmente, era una gran persona, la columna de Cartón se formó en Badajoz, con voluntarios de la provincia, eran todos milicianos.

En la guerra se dieron muchas circunstancias para haberla ganado en los primeros momentos del alzamiento, si el gobierno Azaña hubiera armado al pueblo la guerra no hubiera llegado a pasar de Badajoz, todo eran ventas tras ventas.

La Quinta columna, ya estaba funcionando antes del alzamiento, el clero estaba en todas las organizaciones, los comunistas pedían por todos los medios armar al pueblo, machacar al franquismo y desenmascarar a los traidores que estaban infiltrados en las organizaciones, porque había muchos republicanos y socialistas que escondían a los fascistas en su casa. Para que luego estos fascistas mataran a sus propios protectores. Y al mismo tiempo el daño que le hacían a la lucha obrera.

Y así ya en la zona republicana el coronel Castaño que manejaba el control del armamento de la república hizo correr los rumores de que las fuerzas republicanas ya no tenían municiones, para así crear la desmoralización de las fuerzas y así conseguir que se deshicieran, como así ocurrió.

El General Casado que mandaba un cuerpo de ejercito, fue la persona que junto a Indalecio Prieto firmarian la llamada Paz Honrosa.

Indalecio Prieto, moría en la cárcel envenenado y Casado siguió a las ordenes de Franco. Casado era el jefe de la Quinta Columna y conocía todos los movimientos que hacían las Brigadas Republicanas, él estaba al tanto y en contacto con el franquismo para así ayudar a la derrota de la república. Casado fusiló a un montón de oficiales comunistas. Casado y la Quinta Columna dentro de la cual estaban todos los curas y todos los adictos al franquismo que eran los enemigos de la república. Casado les hizo creer a los dirigentes de la república que no había municiones, que no había de nada, que había que rendirse. Otra circunstancia fue la falta de coordinación.

Otra de las grandes batallas fue la de los partidos políticos dentro de la república, los socialistas por un lado, los comunistas por otro, la CNT por otro, la UGT por otro, los republicanos por otro, la falta de unión de todos estos fue otra de las causas para perder la guerra. No había autoridad, el gobierno no gobernaba, estos factores, dieron al traste con los esfuerzos de los generales como Miajas. Rojo, Modesto, Enrique Liste "El Campesino", Cartón. El esfuerzo de estos hombres leales al gobierno, valientes e inteligentes que lucharon por la libertad, pero tenían enemigos por todas partes y no pudieron conseguir la victoria. Los dirigentes políticos no se fiaban unos de otros, todos querían mandar, todos querían figurar, mientras tanto, el Pueblo que se joda, pues todas estas series de circunstancias nos costaron en definitiva los fusilamientos, el hambre la tortura, la miseria, todo esto se hubiese evitado si se hubiera cortado todo el partidismo hasta que se hubiera ganado la guerra y así se hubiera eliminado a la Quinta Columna. Pero seguimos igual no hemos aprendido nada, porque el primer gobierno que sale de las urnas sigue con las mismas tácticas, corrupción, engaño hacia la clase trabajadora y de ahí viene la descomposición y la desunión de la clase humilde, pero con no entendernos entre nosotros les preparamos el terreno a la derecha reaccionaria, a la derecha fascista que esta gobernando, porque Felipe González le preparó un buen barbecho, así se nos ve el plumero. ¿En manos de quienes estabamos cuando gobernaban los socialistas?. En manos de indeseables que nos negaban la libertad, tanta corrupción y tanta podredumbre como la que leo en el libro del Sr. Garzón.

Le llegan a ofrecer al Sr. Conde por los documentos del CSIF catorce mil millones de pesetas. Que con Perote negocian también para que no vaya a la cárcel. Que la Guardia Civil fusila y asesina a veintinueve seres humanos, igual que durante el franquismo, dándole martirios en una bañera, poniéndoles una capucha de plástico en la cabeza, que los gueman con cal después de haberlos torturado, que hasta le arrancaron las uñas, que llegaron hasta asesinar a un miembro del CSIF, erevendo que era un miembro de ETA, y que todo esto y mucho mas era mandado por el demagogo mas grande de toda la Historia, Felipe González, y por su gobierno, ¿pero en que manos hemos estado los españoles?. Pero la justicia que estaba toda al mando del felipismo, estaba al corriente de todo, de toda la carroña, todos los actos que cometían esa panda de indeseables ¿Como podemos tener confianza en la justicia, si son tan corruptos como los gobernantes?. ¿A que se llama Justicia?. ¿Qué ciudadanos pueden estar tranquilos en las manos de toda esta podredumbre? Que en cualquier momento pueden quitar de en medio a cualquier persona que nos les caiga bien, que no piense como ellos. Estas afirmaciones digo haberlas leido en el libro que ha escrito el Juez de Baltasar Garzón, pero yo se que muchas personas no pueden leerlo porque no pueden comprarlo, y la mayoría que dispone de poder adquisitivo para poder comprarlo, no lo adquiere porque no le interesa. No le interesa saber lo que dice este libro. ¿cómo se pueden cometer tantos y tan horrorosos crímenes?. El caso de Lasa y Zabala, a los que llevaron hasta Alicante en el maletero de un coche, con mordazas, oprimiéndoles las mandíbulas, las manos atadas a la espalda, con los ojos vendados como fardos en el interior de un maletero. y cuando llegaron a los descampados, les hicieron cavar su propia fosa, para después dispararle en la cabeza. Esto lo hizo la Guardia Civil, es más. pidieron un sacerdote para confesarse y también se lo negaron. ¿Se puede llegar a más?.

LA MINA DE CASTUERA

Al terminar la guerra, en ésta mina de la localidad pacense de Castuera, instalaron un campo de concentración.

En la mina existían varios pozos, y en uno de ellos colocaron el cuerpo de guardia, quedando uno de los pozos dentro del habitáculo y oculto del exterior con una simple cortina.

Cuando los prisioneros eran llamados al cuerpo de guardia, les situaban de espaldas a la cortina, los empujaban y éstos caían hacia el fondo del pozo, con más de mil metros de profundidad. En ese pozo hay mas de dos mil cadáveres.

Durante la ejecución de obras de carreteras en la zona de La Serena, obras que yo ejecutaba como subcontratista para AGROMAN necesitábamos piedras de las escombreras de la mina para molerlas y obtener gravillas, para la confección del aglomerado.

Fuimos Don Marceliano Bueno (Responsable de las obras que yo ejecutaba para Agroman) y yo a ver las escombreras y estando en las mismas le digo:

Don Marceliano ¿Usted no conoce la historia de esta mina?

No, no se nada de ellas

Le conté la historia y me respondió:

Vamonos de esta mina, no quiero nada de ella, busque otra mina

Mire usted Don Marceliano que las otras están mas lejos y los portes se van a encarecer.

No me importa, donde sea pero búsqueme otra mina

A raíz de su comportamiento ante mi relato, me di cuenta de como pensaba mas o menos, y a partir de entonces quedaba todos los días con él en el Bar Centro de Villanueva de las Serena, para charlar y cambiar impresiones.

Las horas que pasábamos juntos cuando ibamos a visitar las obras que estabamos ejecutando en la zona de Villanueva Don Benito, se convirtieron, por costumbre, en amigables horas de charla entre dos camaradas.

En cierta ocasión, cuando llegamos a una obra que estabamos ejecutando en Valdivia, me encuentro en la misma trabajando como listero a un tal Tena, natural de Don Benito (Badajoz) que había sido contratado por el administrativo de la obra. Yo conocia bien la historia de aquel sujeto.

Y me pregunta Don Marceliano:

¿Y este obrero cuando ha entrado en la obra?

Hace unos días – respondí -. Si usted supiera quien es. No se imagina usted la clase de elemento que es, ha matado a mas personas que pelos tiene en la cabeza. "El Tenilla" que así le llaman, es un falangista asesino.

Nos vamos para Villanueva - me dice Don Marceliano -

¿Pero no vemos la obra Don Marceliano? – le respondo -

Mientras este individuo esté aquí yo no vengo a la obra

Llegamos a la oficina y le dice a Luis (el administrativo):

Despida usted a ese tal Tena que ha contratado hace unos días.

Don Marceliano, eso no se puede hacer, habría que pagarle el despido, y todo lo que le corresponda por sus derechos

Páguele todo lo que tenga que pagarle pero échelo, que yo no voy a la obra mientras ese monstruo esté allí.

Luis fue a la obra y le notificó el despido

Gente de la calaña de Tena había muchas en la provincia de Badajoz

TORTURAS DE LOS ESBIRROS DEL FRANQUISMO

Acaban de condecorar a uno de los torturadores más grandes de la Historia de España "El Manzana", éste torturador llegó a arrancar las uñas con unos alicates a demócratas que por luchar por la libertad eran torturados hasta caer extenuados. A éste indeseable lo conocí en la prisión de Olivenza, estando yo detenido, llegó éste con cinco policías más, todos ellos eran torturadores a los que también los acompañaba Giralt, policia de la plantilla de Badajoz, ellos se creían que yo iba a "cantar", como ellos lo llaman en su argot, basándose en torturas, estuvieron interrogándome más de dos horas, pero como ellos vieron como yo estaba, que ya había sido torturado anteriormente y vieron mi situación y la de mis compañeros no insistieron más. Y digo yo, ¿Porqué la prensa, los historiadores, no han denunciado a esos asesinos? ¿A que se teme? ¿Por qué no se hace?. Yo diría a la Justicia ¿Por qué buscáis torturadores en Chile? ¿ Porque los buscáis en Argentina?, Si en España tenéis todos los que queráis y muchos más

Desde el año 1936, en el que Luis González se marchó con la Columna de Pedro Martínez Cartón, y Franco tom ó Badajoz, no hubo secretario del Partido en la capital a pesar de que el partido estuvo siempre o casi siempre organizado en la misma y en varios pueblos de la provincia.

En el año 1947 hubo una redada en la que cayeron Mérida, Montijo, Talavera la Real, Badajoz, a consecuencia de González de la Rubia. Cayeron entre otros, González de la Rubia, Silva, Villafaina, Los Hermanos Trabajo, Severo Suero, Eduardo el de la Cabeza del Toro, cayeron casi todos, y ésta circunstancia fue un contratiempo muy importante, pues cogió al partido en plena organización.

Yo no cai porque estaba cumpliendo el servicio militar. Fueron detenidos entre otros los Hermanos Torvisco y El Espartero.

Ya no se organiza el partido en Badajoz capital hasta el año 1955. En Villanueva y Don Benito, se organizaron unos dos años antes. En éste mismo año 1955, el partido nombra secretario provincial, a Vicente, militante de Mérida, y yo soy nombrado secretario responsable local y secretario responsable regional. Ningún miembro de estas organizaciones comunistas controladas por mí cayó en el año 1961, ya que como he relatado anteriormente yo me negué a todo y no inculpé a ningún camarada. A partir de la caida de 1961, Vicente renunció a cualquier contacto con el Partido Comunista.

Algunas de las torturas que aplicaban estos canallas eran las cañas en las uñas, los vetijos entre los dedos, las corrientes eléctricas, que a las mujeres se las aplicaban en los pechos y en la vagina

A DON BALTASAR GARZON

Con todo lo que ha escrito usted en su libro y todos los desmanes cometidos por los gobiernos del Sr. González, tiene usted que tener en cuenta que González y Aznar son tal para cual, ellos eliminan todo lo que les estorbe. José María Aznar y Felipe González hablan muchas veces de la caridad. La caridad que tuvo él con los que asesinó, con las criaturas que quedó sin madre, ¿cómo se puede pedir caridad para ese monstruo? ¿Que les puede usted pedir si son hijos del franquismo. Sus padres hicieron lo mismo que Pinochet.

PORQUE SURGIO LA GUERRA CIVIL

Porque los campesinos y toda la clase trabajadora unida le había ganado la batalla al capital, al terrateniente, a los explotadores. Entonces los tiranos se prepararon y dieron el asalto al poder que era el gobierno del pueblo. Y el alzamiento en Africa con conexión con toda España. Ellos estaban organizados en todo el territorio nacional hicieron el desembarco y nada mas entrar en la península, comenzaron las ejecuciones, pero el gobierno de la República sigue con pasividad y solo toma medidas a petición del pueblo que pedía armas y encarcelamiento de todos los fascistas, pero el gobierno de la República solo efectuó algunas detenciones pero no tomó la determinación de hacer lo mismo que hacia Franco. Otro fallo de la República, fue el no haber provisto de armas al pueblo. A muchos fascistas los escondian en casa de los socialistas para que luego los salvaran pero cuando salieron de la cárcel a los primeros que quitaban de en medio eran a estos. Estoy diciendo la verdad de todo lo que vi, todo lo que escuché.

Todo aquello de que los comunistas quemaban Iglesias, es una patraña, los comunistas son mucho más inteligentes. Nunca quemaron ninguna iglesia. Estas las quemaban los fascistas para hacer propaganda en contra del comunismo. Los comunistas querían otra cosa que era la eliminación de todos los fascistas. Pero los alcaldes y dirigentes, tanto socialistas como republicanos, se oponían y con su actitud ellos mismos se cavaron su propia tumba, ya que Franco los asesinó a ellos y a toda la clase trabajadora.

En el año 1958, concretamente en el mes de agosto me llaman desde Madrid, del Comité Central de Partido Comunista y me citan en la capital el día siguiente. En ninguna de las ocasiones en las que me llamaban se hablaba nada de Partidos Políticos o se hacia mención alguna al tema.

Al día siguiente llego a Madrid, y dejo en el Hotel a mi señora y a un matrimonio amigo nuestro y yo acudo al lugar de la cita. Allí estaba José Benitez Rufo, me presentó a otro camarada pero sin nombre, como siempre, me dice:

Mañana tenéis que ir a Córdoba que ha habido una caída y hay que sacar a dos camaradas que están escondidos en una huerta, cerca de Córdoba. Este camarada, me dice señalando a uno de los presentes, sabe donde está, así que te acompañará. El te espera mañana en el sitio que

concretemos y partiréis hacia Córdoba. Concretamos el sitio y al otro día lo recogi en el centro, en el lugar en el que habíamos quedado. Salimos para Córdoba y a eso de las once de la mañana, llegamos al destino. Y efectivamente era una huerta y al mismo tiempo una cantina, el dueño los tenia escondidos, estuvimos comiendo y al cabo de poco mas de una hora se presentaron los dos camaradas y enseguida salimos hacia Madrid. A mitad del trayecto se nos avería el vehículo. Aparco en el arcén y le digo al camarada que me acompañaba:

En cuanto pase un vehículo te vas al pueblo más próximo y buscas un mecánico.

Pasó por allí un camión, les hice señales para que parase y le comenté lo de la avería de mi coche, y le pregunté que si podía acercar a mi compañero al pueblo. Accedió a llevarlo, se montó en el camión y se fue a buscar ayuda

Estabamos parados en una trinchera, muy cerca de allí había una fuente, yo llevaba una toalla en el coche y fui a mojarla en la fuente y la puse sobre la bomba del agua. Intento arrancar el coche y este arranca. Di la vuelta para atrás a por el camarada que se había ido en el camión. Antes de llegar al pueblo los alcancé, hice bajar al camarada, y después de agradecer el gesto al camionero seguimos viaje con destino a Madrid. Llegamos a Madrid ya anochecido, los llevé a una vivienda y yo me fui para el hotel con mi señora, hicimos noche en la capital y al día siguiente partimos hacia Badajoz. Rosario, mi mujer, siempre me apoyó en todo, incluso cuando nos construimos nuestra primera casa en la calle Granada, entonces no existía el servicio domiciliario de aguas en aquella zona de Badajoz, para abastecerse de agua existían dos fuentes públicas, una en la barriada de la Picuriña y otra en la de San Roque. Mi mujer acarreó todo el agua para la obra. Era una mujer incansable. Cuando yo cai, la Guardia Civil le pegó, en los altos del bar Sevilla, que era donde yo tenia mi despacho, testigo de ésta acción fué mi primo Manuel Trinidad Viola, que también ha sido un gran luchador, es más, cuando yo salí de la cárcel era él el que me acompañaba a todas partes, debido a mi enfermedad y a los fuertes mareos que esta me ocasionaba. Mi mujer estaba trabajando de limpiadora en el Colegio de San José. Era una compañera de verdad, para todo, trabajaba de día y de noche. Al poco tiempo de salir de la cárcel, mi mujer cayó enferma de cáncer y tras dos operaciones falleció. De Rosario que más pudo decir, que fue inmensamente trabajadora y que me ayudó en todo. De nuestro matrimonio nacieron siete hijos: Elias, Manuel, Rosario, Francisco, Pedro, Julio y José Luis.

Yo volví otra vez a ser empresario. Cuando me detuvieron me debían en el Ayuntamiento de Montijo un millón y medio de pesetas, se quedaron con todo, inclusive con las calderas de riego asfáltico, en fin, con todo, porque decían que eso era del Socorro Rojo. Muchas de las cosas que digo en mis Memorias ya las he denunciado a la prensa, pero la prensa aunque está dividida en dos bloques, pero al mismo tiempo están de acuerdo en no publicar nada que venga de sectores más o menos críticos, hasta tal punto que estamos viviendo una dictadura en silencio, una dictadura capitalista y el pueblo quiere que se le diga la verdad o de lo contrario que le dejen manifestarse, que se les publique lo que les manda, que tiene derecho a saberlo, pero de esta forma no tenemos derecho a nada, nada mas que a trabajar, para que el gran capital y los grandes terratenientes se enriquezcan más, porque ¿qué libertad tiene un trabajador que está entre ocho y doce horas trabajando?. Porque si no ¿para que quieren la libertad los trabajadores si no tienen tiempo para disfrutarla?. Para ellos no existe la libertad, ¿para que la quieren? Así llegan a sus casas, muertos, como dijo Espronceda: "Que es la libertad si yo por perdida la di cuando el yugo del esclavo como un loco sacudí?". La clase trabajadora quedó destruida con la destrucción de la Unión Soviética, yo diría que ese mismo día, la destrucción de todas sus libertades, libertades que a muchos hasta les costó la vida. Después de tanta lucha, con todas estas libertades acabó Gorbachov, vendiendo al capitalismo americano y al capitalismo mundial las libertades de todos los trabajadores del mundo.

Cuándo oigo hablar de la clandestinidad de Felipe González y de Alfonso Guerra, ganas me dan de vomitar, ellos salieron a la palestra cuando ya Franco estaba agonizando, en la clandestinidad solo estabamos los comunistas, yo que recorrí varias prisiones, no vi a ningún socialista ¿dónde estaban escondidos como ratas? Esperando la muerte del verdugo. Cuando murió Franco salieron como hongos, para robar, para engañar al pueblo, para quedar a España desmantelada.

Cuándo terminó la guerra civil, entregaron a Franco, todas las cárceles de la república llena de comunistas para que este no tuviera nada mas que fusilarlos, porque ¿no decis la verdad para que el pueblo os juzgue?

Tengo que recordar a todos los que me vienen a la memoria, hombres y mujeres, unos a escala provincial y otros en el ámbito nacional que intervinieron en la lucha contra el franquismo como Farrona, Cabalgante (fusilado en Badajoz) Damian Tellez de la Fuente, (que estuvo durante toda la guerra al servicio de la República), mi madre Ana Viola López (luchadora incansable), el matrimonio Mendoza y María Mejias, Santiago Au (fusilado en Badajoz), Francisco Martín Fonseca, Manuel Llanos, Manuel Orestes, "El humilde" (de Alconchel), Antonio Moreno Escribano, Juan González, (de Alconchel), Cotrina, Manuel Herraja, Villalobos, (de Talavera la Real), los hermanos Trabajo (Manuel y José), José Fernández Fernández, Tomás Vírola, Manuel Flores, José Sánchez (El Churrero), Eduardo (El de la cabeza del Toro) Silva, Severo Suero, Leonardo Segovia Sánchez, Los hermanos Benitez Rufo (Manuel y José), Manuel González de la Rubia, Victoriano Negriles, y tantos y tantos de Villanueva de la Serena, Don Benito, Mérida, Talavera la Real, Villanueva del Fresno, Alconchel, Olivenza, Barcarrota, Usagre, Llerenaa, Campillo y de todos los pueblos, hombres y mujeres que estuvieron en la lucha durante la guerra civil y después en la clandestinidad. Todos esos cientos de miles que luchaban en defensa de los derechos de toda la humanidad. A todos los vivos, un gran abrazo, Y para aquellos que ya no están físicamente entre nosotros, (ya que en el corazón y en la memoria estarán eternamente) mi mas sincero reconocimiento, así como para todos aquellos que dieron su vida por la lucha antifranquista. A Escalada y a su compañera, a la que torturaron aplicándole corrientes eléctricas en los pechos y en la vagina, y a otros como a José Poderoso, Perales y Lobato, a todos ellos que fueron torturados por los asesinos franquistas.

A la prensa estoy mas que harto de denunciar a todos estos carroñeros y la prensa no publica nada, no dice la verdad de nada, y si es de sectores criterios menos, hasta tal punto que estamos viviendo una dictadura en silencio, una dictadura capitalista y que nos digan al pueblo, a los ciudadanos que tenemos derechos pero luego en la realidad es mentira, no tenemos derecho a nada, nada mas que a callar, que el gran capital y los grande terratenientes son los únicos que tiene libertad. La clase trabajadora solo a trabajar doce o trece horas al día. Esos que trabajan tantas horas ¿para que quieren la libertad? Si no tienen tiempo para disfrutarla, no existe porque cuando éstas criaturas llegan a sus casas, llegan muertos.

Un día se me presenta Montesinos con su hermano en mi despacho, antes de ser Alcalde, y me pide que si puedo dar de alta en la Seguridad Social a su hermano, por que iba a poner una granja de conejos y cobrar el paro. Y ya cuando era alcalde intenté muchas veces hablar con él y ya un día me recibe, le estuve hablando de las obras, que las daban a dedo y a mi no me daban ninguna, como a otras empresa y me dice que le habían dicho Miguel Bonilla, que yo no quería obras. Cuando Miguel Bonilla, me había dicho a mi lo contrario, que era él que no quería adjudicarme obras. Yo les dije que las sacaran a subasta. Yo sabia que todo esto venía de atrás, de la época de Manuel Rojas, que inclusive, llegó a publicar en el periódico HOY, que mientras él fuera alcalde de Badajoz. Elías zafra no haría ningunas obra, Bueno.. que se puede esperar de esta gentuza: maldad.

Y todo esto venía a cuenta de las denuncias que yo les había puesto en el periódico HOY, que fueron publicadas diez años antes que se descubrirá el relicario de corrupción, de malos tratos y torturas a seres humanos. ¡Que diferencia; de Don Emilio García Martín que cuando yo entre en la cárcel era alcalde y cuando salí a, los cinco años todavía seguia en el cargo, franquista pero honrado, serio, cumplidor de su deber, midiendo a todos los ciudadanos por el mismo rasero, en una palabra un abismo de diferencia. Pues de Don Jaime Montero tengo que decir lo mismo que De Don Emilio, de Don Luis Movilla, no puedo por menos que decir que fue un gran alcalde y un gran caballero. Tres alcaldes para el pueblo. Tengo que decir la verdad en todo, a mí me trataron como un ser humano, no tuvieron en cuenta que yo fuese comunista. En todas sus apreciaciones fueron correctos conmigo, mi comportamiento también era correcto.

Un día le llegue a hacer una proposición a Don Emilio García Martín.

Don Emilio, ¿ cómo no hacen viviendas sociales con el dinero del paro?

Un obrero por ejemplo cobra 40.000 pesetas de paro, se le paga su salario total y entonces ese dinero se invierte en un bien social y me dice: Eso se lo voy a proponer mañana al Gobernador

Al día siguiente me confirma que ya lo había comentado con él Gobernador

Lo iba a proponer en Madrid

A los pocos días

Me dice ¡que en Madrid le dicen que el dinero del paro es para el paro y que no se puede hacer nada mas;

En el año 1970, después de quedarme viudo vuelvo a contraer nuevas nupcias con María Velarde González, fruto de esa unión nacieron cuatro hijos. Miguel Angel, María Elia, Ricardo y Sandra.

Con relación a lo publicado por el Sr. De la Cierva sobre la guerra civil, tengo que decir también que sobre las Brigadas Internacionales habla mucho de las de la zona de la república pero nada o casi nada de las de la zona franquista, que por señalarle algo solo en la provincia de Badajoz en Campillo de Llerena murió una división entera de italianos, para los que se tuvo que habilitar un cementerio solo para ellos, la mayoria de italianos eran presos a los que les concedían la libertad y a cambio los mandaban a luchar en España, y así cuando entraban en combate morían como chinches.

Una de las veces que vino José Benitez Rufo de visita a Badajoz fuimos a varios pueblos de la provincia, cuando volvimos a Badajoz nos dicen que algún camarada estaba detenido, entonces nosotros no nos lo pensamos dos veces. Dejamos mi choche en Puerta de Palmas y allí cogimos un taxi y nos fuimos a Cáceres, allí tomamos otro taxi para Navalmoral de la Mata y en Navalmoral otro para Madrid. José se queda en casa de un camarada y yo me busco una pensión en la calle Atocha en la que ya me había hospedado varias veces cuando iba a asuntos del Partido. propaganda, a alguna reunión o a cualquier otro asunto.. Iba a esa pensión porque no se necesitaban papeles. Quedamos en reunirnos al día siguiente. Nos reunimos en el Pasco de Extremadura y llegamos a la conclusión de que debía llamar a mi casa, pero teníamos el inconveniente de que podía estar el teléfono intervenido, entonces llamé a este camarada y me dijo que no había ocurrido nada. Entonces con mas tranquilidad llamé a mi casa y pude corroborar que efectivamente no había pasado nada. Ese mismo día me volví hacia Badajoz y José se quedo en Madrid. Precisamente esos días estuve en una corridas de toros en Barcarrota que fue un desastre, como que eran las 10 y la corrida aun no había terminado, hubo una protesta infernal y el presidente se reía como una vaca.

Esa misma noche envié una carta a la Pirenaica.

Después de la caída del 1961 no se empieza a organiza el PCE en Badajoz hasta el año 1968, año en el que estuvo aquí Santiago Leal, estuvo conmigo reunido y yo estaba muy vigilado, entonces le presenté a mi primo Manolo que empezó a organizar el Partido en Badajoz, yo no podía ni moverme pero ya a partir de 1.975 estaban Coronas, el Chus Jesus Rivas, Montesinos, los hermanos Nogales, Leopoldo Torrado, el Churrero, Manolito, y yo.

Muerto o casi muerto Franco. yo ayudaba al partido tanto económicamente, como cediéndole algún local para que instalaran su sede, como el de la calle La Sal. Eran momentos en los que yo tenia muchisimo trabajo.

OTRA MAS DEL DIFUNTO ROJAS

Según ha llegado a mis oídos le van a poner el nombre de Manuel Rojas a la carretera de la Granadilla, yo siempre tenia entendido que cuando se le dedica alguna calle o algún monumento a alguien, se hace a personas que han hecho algo por su país, su ciudad o su pueblo, por algo que sea relevante, pero Rojas lo que hizo en Badajoz fue crear paro y generar una deuda de la que no vamos a ser capaces de salir nunca. Hizo de todo pero nada de relieve que de lugar a que su nombre esté en ninguna calle ni en ningún sitio.

Sobre todo lo que ocurrió y que ya ha quedado relatado, no quiero dejar de resaltar lo envilecido que estaba el clero, cometiendo crimenes como matar a niños y niñas, y adultos solo por oirlos entonar estribillos como estos:

Si hoy somos chiquititos

Mañana creceremos

Y en alta voz diremos

VIVA LA LIBERTAD

O esta otras:

Si los curas y las monjas supieran

La paliza que le vamos a dar

Al campanario subieran

LIBERTAD LIBERTAD LIBERTAD

u. hache. i. queremos un fusil

para matar a la guardia civil

Por estas canciones, cuantos cientos de miles asesinaron.

El fascismo no cantaba, actuaba, o al mismo tiempo que cantaba, actuaba, fusilando a mansalva

Todo los hechos que relato en mis Memorias son testimonios de los que vivieron la toma de Badajoz y muchos los presencié yo mismo. Cuando termino la guerra en abril de 1939 yo empecé a vivir en Badajoz, como ya digo, y entonces me fui enterando de todo lo que había ocurrido en la toma de Badajoz, testimonios de personas que estuvieron defendiendo la muralla, milicianos, soldados a los que Pendingola había dado permiso, Todo lo relatado se corresponde con la más estricta realidad. Antes no he podido hacerlo por ser imposible, pero he ido guardado los recuerdos en mi mente como oro en paño para que por fin pueda ser leido.

Y espero que por decir la verdad nunca se presente la Guardia Civil a por mí

Y a pesar de toda la miseria por la que he pasado, hambre, persecución, y aunque en alguna ocasión haya tenido hasta dinero, nunca jamás perdí mi dignidad, ni me vendí a ninguna clase de persecución



A MODO DE PRESENTACIÓN

El Centro de Encuentros Marxistas (CEM) pretende extender el pensamiento marxista en todas las vertientes que nos sean posibles, sin discriminar a priori ninguna de las supuestas ramas que a lo largo de la historia le han ido surgiendo al pensamiento troncal de Marx y Engels.

Las publicaciones del Centro de Encuentros Marxistas no sólo deben servir para formar a sus lectores y lectoras, sino también para fomentar el debate filosófico y práctico del marxismo, hecho este que no se da con demasiada frecuencia.

También publicamos libros, como el que tienes entre tus manos, donde se realizan testimonios o estudios sobre realidades individuales y/o colectivas en las que el marxismo juega un papel importante y fundamental.

En el Centro de Encuentros no tenemos por qué compartir las opiniones de los diferentes textos, sencillamente nos dedicamos a fomentar el debate.



Centro de Encuentros Marxistas

CEM

Apartado de Correos 273 31080 PAMPLONA (Navarra) Tfno. / Fax 948 22 12 44



